

Este número ha sido revisado por la censura militar

EL SOCIALISTA

NÚMERO SUELTO
10 CÉNTIMOS

Año XXXIX.—Núm. 4.724. ORGANÓ DEL PARTIDO OBRERO Madrid, sábado 29 de marzo de 1924.

Progreso obrero.

Instrucción y capacitación

Los burgueses cerriles y sus voces asalariados, aquellos para los cuales el movimiento obrero es invención de unos cuantos individuos que se han propuesto vivir de él y las masas que le forman no persiguen más fin que mejorar materialmente sus condiciones, aversean muy a menudo, con la mayor seriedad, que los trabajadores no prestan atención ninguna a lo que a su instrucción concierne. Llegan a más: llegan a decir que el aumento que logran en sus salarios y el tiempo en que reducen sus jornadas los suelen emplear en franquicias y en vicios.

Ni lo uno ni lo otro es verdad. Los hechos, con su poder irrecusable, lo demuestran. En lo que toca a vicios, las profesiones que más los han padecido son las que más horas han trabajado, las más esclavizadas, las que han sentido con más dureza la codicia patronal. Desde que los obreros de esas profesiones han conseguido mejorar las condiciones de su trabajo, desde que han ganado más que ganaban y han reducido la jornada, sus costumbres han mejorado también. A contar de la existencia de la jornada de ocho horas, el número de obreros viciosos ha descendido, y descenderá tanto más cuanto más tiempo cuente esa importante conquista y más efectiva se haga.

Respecto a la instrucción, aunque fuese exacto lo que los burgueses a que aludimos aseguran, ellos no deberían decir ni una palabra. ¿Quién, sino su clase, es la culpable de la ignorancia que padece el pueblo español? ¿Quién, sino ella, debe sufrir el sonrojo de que haya provincias donde no sepan leer ni escribir el 70 por 100 de sus habitantes? Si al cabo de más de setenta años no se ha cumplido lo dictado acerca de la instrucción primaria por Moyano, ¿de quién es la culpa? Por los que teniendo en sus manos el Poder, lejos de llevar a la práctica lo acordado en unas Cortes suyas el año 1852; gastaron en cosas dañosas para el país la que debía haberse empleado en escuelas, en maestros y en material de enseñanza.

Pero así como no es culpable la clase trabajadora de la ignorancia que sufre, no es exacto que los obreros organizados no hagan nada por disminuirla. Saben bien éstos cuán perjudicial es para su obra liberadora, y se afanan por llevar a sus cerebros toda la luz posible y por adquirir la mayor suma de capacidad.

¿A qué responden las modestas escuelas que tienen en algunos de sus Centros? ¿A qué obedecen las conferencias organizadas en casi todas las Casas del Pueblo, donde unas veces los compañeros más significados en el movimiento obrero y en la mayoría de los casos trabajadores intelectuales, hombres de la Universidad, discurren sobre temas diversos, todos ellos de gran interés y asequibles a la mentalidad de los proletarios? ¿Qué significa la obra de la Casa del Pueblo de Madrid llevando a su tribuna, mediante noble y afectuoso requerimiento, a sabios como Marvá, a catedráticos de la talla de Ovejero y Asúa, a distinguidos médicos de La Mutualidad Obrera y a notables arquitectos para que aleeccionen a los trabajadores manuales en cuestiones científicas y artísticas? Y si estas escuelas y estas conferencias indican en los elementos dirigentes de las organizaciones obreras deseos de instruirse y de que sus representados se instruyan, el número de concurrentes, cada vez mayor, que a quéllas acude, prueba que esos deseos han prendido en casi toda la masa explotada.

Y que muchos trabajadores han tomado con verdadero afán el cultivar su espíritu y hacerse capaces para desempeñar funciones de relativa importancia, lo mismo en el movimiento obrero que fuera de él, por consecuencia de las conquistas que la acción política proletaria obtiene, lo preguntan altamente los resultados que ya han logrado. No existirían La Mutualidad Obrera de Madrid ni otras Cooperativas de importancia si no hubiera al frente de ellas hombres capaces. No habrían alcanzado la firmeza y el desarrollo que tienen hoy la Unión General de Trabajadores y las grandes organizaciones que la integran si no existieran en sus filas hombres de capacidad.

No se transformarían la organización obrera con arreglo a las necesidades de los tiempos de no haber trabajadores estudiosos y con aptitudes excelentes de observación. No verificarían campañas generales atinadas y serias las fuerzas militantes del proletariado si en ellas no hubiera hombres reflexivos y calculadores.

No existiría, como existe hoy, una prensa obrera en España si cierto número de proletarios, a fuerza de voluntad, de constancia y de sacrificios no se hubiesen hecho periodistas. No habría actualmente, lo mismo en el campo societario que en el cam-

po socialista, un plantel de propagadores de las dos ideas a no existir hombres del taller, de la fábrica y de la mina que, con el estudio y una labor tenaz, han adquirido las condiciones necesarias para dirigir la palabra a las multitudes obreras. No se hubiese redactado el notable escrito, publicado ha poco, acerca de la carestía de la vivienda y crisis de la edificación, si en la Federación Local de Madrid del Ramo de la Construcción, que tenía el encargo de informar sobre tan importante asunto, no hubiera obreros de suficiente capacidad para realizar dicho trabajo.

Y si todo esto comprueba el fuerte deseo que hay en los proletarios de instruirse y capacitarse, no lo demuestra menos la inteligente actuación que en el Instituto de Reformas Sociales, en el Nacional de Previsión, en el Consejo Superior de Ferrocarriles, en las Juntas de Reformas Sociales y en los Tribunales industriales efectúan los representantes obre-

ros; como lo acredita igualmente la labor que en los Municipios han hecho los concejales socialistas, donde no sólo se ha destacado su moralidad, sino su interés y su acierto.

Seguramente que los elementos burgueses que pertenecen o han pertenecido a dichas entidades no sostienen el disparatado criterio que los colegas suyos a quienes nos referimos en estas líneas. No obstante lo expuesto, nosotros juzgamos que va con mucha lentitud la instrucción y capacitación de los obreros; pero si injusto sería culparles a ellos de su ignorancia, injusto es afirmar que no hacen nada por instruirse y capacitarse.

De ambas cosas se preocupan, cual lo revela el progreso que ya han realizado, y de día en día se preocuparán más, pues de consuno se lo exigen sus sufrimientos de hoy y el nuevo orden social que están llamados a crear.

Pablo IGLESIAS

INDALECIO PRIETO DICE...

"Tal como están las cosas, debe continuar esta situación"

Por la plaza Mercado del Ensanche descubro al batallador líder socialista. Marcha de prisa, con el sombrero en la diestra, en oscilación de péndulo, y el pulgar de la mano izquierda en la bocamanga del chaleco.

La mañana es un tanto calmosa y el sol cae a plomo, obligando a buscar la sombra. No obstante, Prieto marcha presuroso, de cara al sol, sin dar muestra alguna de fatiga.

En la puerta del edificio donde están las oficinas y talleres de nuestro colega «El Liberal» le alcanzo.

—¿Usted por Bilbao?—exclama, estrechándome la diestra con afecto efusivo.

—Sí—le contesto—; vengo a comer en su propia salsa el bacalao a la vizcaína y el piripir.

—Pues yo siento la nostalgia del cocido madrileño; así es la vida. ¿Qué hay por esos benditos madriles?

—Lo que usted dejara al marcharse... —Pues entonces no hay nada, y sin embargo, hay tantas y tantas cosas...

—De ellas vamos a cambiar impresiones un momento, ¿no le parece? —Pase usted, y charlaremos un rato.

—Pasamos a su despacho; me presenta a los compañeros del diario matutino, que trabajan afanosamente.

—Encendemos un cigarrillo, y cuando le descubro mis propósitos de llevar a la columna de «Informaciones» su opinión sobre el actual momento político, me mira fijamente, y al cabo de unos segundos me dice:

—¿Cree usted que la censura dejaría pasar cuanto yo pueda manifestarle? —Probemos.

—¿Será vano el intento! En fin, voy a complacerle.

—¿Qué opina de la situación actual? —El tamiz con que se ciernen estas cosas es demasiado tupido para que pueda pasar mi opinión, y yo no me siento capaz de sutilezas para pulverizarla.

—¿Qué piensa entonces del porvenir? —¿Del porvenir? Siempre fui enemigo de las profecías... Es de hombres discretos—yo aspiro con predilección a este título—limitarse a hablar del pasado, y a lo sumo, y cuando se puede, del presente; pero no dejar que ande alocadamente suelta la imaginación en fantásticas descripciones del futuro.

—Sin embargo, a los hombres como usted, que han intervenido y que intervienen en la vida pública, les corresponde hablar en todo momento.

—Bueno; si ese es el empeño, charlaremos entregándonos a la voluptosidad de la divagación.

—¿Debe continuar la situación actual? —Parecerá una paradoja que le diga que yo creo que, tal como están las cosas, debe continuar esta situación.

—¿...? —No es para asombrarse. El porqué resulta muy sencillo... Yo estimo que si las situaciones políticas deben gastarse en el Poder, a ésta le corresponde ese deber de modo singularísimo... No veo la manera de sustituirla... Se ha deshecho el tinglado actual existente, y no se ha levantado aún para reemplazarle ni un sólido edificio ni una liviana tejavana.

—¿Quién con más desembarazo que ellos podría completar la obra? El «leader» del Directorio acaba de afirmar que sigue asistido de la opinión pública...

—En toda época se dijo lo mismo... —Sí; en España han podido decir lo mismo todos los gobernantes y hasta decirlo sinceramente, porque lo creían, ya que maldito si aquí se sienten nunca los latidos de la opinión pública... Lo terrible sería, y por ahí van mis sospechas, que no existiese tal opinión pública y que por eso fueran posibles en cualquier momento y sin hondas conmociones las más inesperadas mudanzas en la vida pública... Pero ahora, y dado el régimen imperante, es más difícil que nunca saber si asiente o discrepa la opinión pública...

quienes piensen de modo distinto a él sobre los problemas españoles. De modo que no hay por qué devanarse los sesos en descifrar enigmas a cuenta del Gobierno que más convenga. En esto, cada cual pensará con arreglo a sus creencias y convicciones, y lo dirá, si lo dejan decir; pero habrán de darse cuenta todos de que no ha de pesar otra opinión que la de quienes estén en condiciones de manifestarla y de imponerla... De modo que el Gobierno sustituto del Directorio será aquel que mejor parezca al propio Directorio...

—Formará parte de ese Gobierno elemento alguno de la vieja política? —Estaba esperando esa pregunta, y a ella podría contestar diciendo, con el padre Astete: «Doctores tiene la Santa Madre Iglesia que os sabrán responder...»

—¿Quién sabe si de ese futuro Gobierno formarán parte elementos de los que venían sirviendo al régimen antes del 13 de septiembre? —Aguardamos la selección con cierta curiosidad, para ver en qué lado se reputa que está la parte sana y aprovechable...

—Luego usted cree... —Creí haberme expresado antes con bastante claridad... La prolongación del Directorio en el Poder, mirando tal y como están las cosas, ahora es aconsejable, porque lo peor de todo sería que se quedase a mitad del camino... Si marcha por la senda del éxito, que llega con plena libertad al fin; pero si tomas por derroteros del fracaso, que éste sea total, rotundo, definitivo, sin margen a la excusa ni posibilidad de disculpa para disfrazarlo... Todo, menos el medio mutis... Que cuando se vaya de escena sea de verdad y no quede entre bastidores actuando de transparente...

—¿Usted opina que para gobernar hoy se necesita energía? —No hay que olvidar las condiciones de extraordinaria virilidad en que es menester ejercer el Poder... Por no haberlas reunido—por lo menos desde hace seis años—y carecer los Gobiernos de la suficiente autoridad, sucedió lo que sucedió... Todo, menos nuevas tutelas descaídas o encubiertas... Entre un Gabinete de lacayuelos movidos por quienes ahora mandan, prefiere a éstos en el Poder, con la visera levantada, cara a cara, frente al éxito o frente al fracaso...

—¿Se reformará la Constitución? —No me preocupa ese tema... Un intento de reforma constitucional en estas circunstancias me parece la empresa más estéril que se puede imaginar... Lo mismo da la actual Constitución que otra más amplia u otra más restrictiva... Es exactamente igual... ¿Quién sería el iluso que sin una fundamental mudanza fiso en los preceptos constitucionales?... Eso equivaldría a pasar más o menos alegrementemente el rato.

—¿...? —Guarde, guarde las cuartillas y el lápiz.

José L. BARBERAN (De Informaciones.)

Agrupación Socialista Madrileña

De acuerdo el Comité de la Agrupación Socialista con la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», han decidido inaugurar oficialmente el sarcófago y la lápida dedicados en el cementerio civil a los compañeros González Portillo y Manuel Varela. El acto tendrá efecto mañana, día 30, a las tres de la tarde, en el cementerio civil, quedando invitados por la presente los afiliados, los Grupos Socialistas, la Agrupación Femenina, la Juventud y cuantas organizaciones y compañeros quieran rendir un cariñoso recuerdo a los compañeros mencionados.

El Socialismo en Portugal

LISBOA, 27.—El sábado se celebrará en Oporto el Congreso Socialista del Norte. En junio se celebrará el Congreso Nacional, habiéndose designado los siguientes ponentes para cada uno de los temas que a continuación van: «Modificación a los Estatutos», José Almeida. «Orientación internacional», Fernando Alves, corresponsal de EL SOCIALISTA en Portugal. «Acción socialista en las masas obreras», Partins Santarém.

«Nacionalización de la industria», doctor A. d'Alpoim. «Actuación municipal», Dias da Silva. «Problema de la vivienda», Alfredo Franco.

«Cooperativismo», A. Massano y M. Silva. «La conquista del Poder político», Manuel José da Silva.

«Lucha de clases y tácticas socialista política y económica», doctor Ramada Curto. «Problema colonial», doctor Amancio d'Alpoim.

«Instrucción pública», doctor Agustín Fortes. «Educación física de las clases obreras», Alberto Machado.

Aunque con dificultad, el Socialismo en nuestro país va fortaleciéndose, y esperamos que el próximo Congreso sea un acontecimiento.—A.

Ha muerto Tusar

Informes de Berlín nos traen la noticia de que ha muerto allí el camarada Tusar, representante diplomático de la República checoslovaca en la capital de Alemania. Ha muerto Tusar de un ataque cardíaco.

Este diplomático socialista nació en Praga. Comenzó siendo modesto empleado de Banca y ha llegado a ser uno de los más autorizados compañeros del Socialismo en Bohemia. Como diputado tomó parte muy activa en la conquista del sufragio universal; fué vicepresidente del Parlamento austriaco. Al conquistar Checoslovaquia su personalidad después de la guerra, Tusar fué jefe del Gobierno en los dos primeros Gabinetes de dicho país.

A pesar de sus altos cargos y de sus relaciones con la aristocracia, el antiguo y modesto empleado de Banca no rompió jamás su habitual manera de ser, y siempre mantuvo una constante comunicación y trato con los elementos obreros. Y esa llaneza y bondad de su carácter le daba un gran prestigio y autoridad moral, aparte de sus grandes dotes intelectuales.

La Internacional Socialista ha perdido uno de sus mejores políticos.

El Partido y la Unión

El lunes, a las diez de la mañana, en la Casa del Pueblo, se reunirán los Comités Nacionales de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Obrero español para tratar del Estatuto Municipal en el aspecto del voto corporativo.

Otro triunfo laborista

LONDRES, 28.—Merced a gestiones oficiales, han llegado a un acuerdo patronos y obreros en Londres, quedando resuelta la huelga de tranvías y autobuses. La organización obrera ha conseguido una nueva victoria.—Roberts.

Poincaré forma Gobierno

PARIS, 28.—Ha formado nuevo Gobierno M. Poincaré, constituido por fuerzas republicanas de la derecha. Hará algunas economías, pero mantendrá la aventura del Ruhr, que ha hecho bajar el franco y es causa de exaltación nacionalista en Alemania.

La Democracia no tiene nada que esperar del nuevo Gobierno.—A. F.

El ministerio Poincaré ocupa el Poder desde el 15 de enero de 1922, tras días después de la crisis planteada por monsieur Briant a su regreso de Cannes, sin que aquel Gobierno hubiera sido objeto de una votación hostil en el Parlamento. Formado por Poincaré el nuevo ministerio, éste se presentó a las Cámaras el día 19 de enero del indicado año.

Desde entonces, los más importantes acontecimientos ocurridos durante los veintiséis meses de permanencia de Poincaré en el Gobierno han sido la Conferencia internacional de Ginebra (abril de 1922), Conferencia interaliada de Londres (agosto de 1922), dimisión de Lloyd George (octubre de 1922), al que sucedió Bonar Law y más tarde Baldwin; Conferencia interaliada de Londres (diciembre de 1922), Conferencia interaliada de París (enero de 1923), que fracasó y fué seguida por la ocupación militar franco-belga del Ruhr en el 11 de enero de 1923; Conferencia de Lausana y firma del Tratado de paz con Turquía y elecciones inglesas y formación por Mac Donald del Gobierno laborista, y presentación en enero de 1923 al Parlamento del proyecto creando nuevos impuestos, que fué votado definitivamente el día 22 de este mes.

Los pintores madrileños votan 25 pesetas mensuales vitalicias

Anoche celebró en la Casa del Pueblo, de Madrid, junta general la Sociedad de Pintores-Decoradores, tratando diversos puntos de su orden del día. Al tratar del punto relativo al homenaje que la clase trabajadora está dedicando al venerable guía del proletariado español, nuestro maestro Pablo Iglesias, se aprobó por unanimidad, y en medio de gran entusiasmo, entregar a la Caja del Partido Socialista, para los fondos dedicados a aquel fin, la cantidad de 25 pesetas mensuales mientras viva el querido «cabuelo».

Con este motivo intervinieron varios compañeros de la asamblea, haciendo todos levantados y merecidos elogios de la labor inmensa realizada por Pablo Iglesias.

El acuerdo recado anoche por la Sociedad de Pintores-Decoradores tiene una alta significación, por lo que es doblemente digno de señalarse.

Nuestra colaboración internacional.

La evolución política en Bélgica

La crisis gubernamental en Bélgica se ha conjurado, al fin, previsoramente. El Gobierno Theunis, rehecho, tercero de este nombre en el espacio de dos años y medio, se ha presentado ante el Parlamento. La opinión general es que tendrá vida difícil y tal vez corta, y muchos piensan que bien podrían celebrarse pasados algunos meses las elecciones generales, que deberán hacerse en mayo de 1925, siendo este criterio rechazado por los socialistas, que se oponen a ello ardentemente.

La Cámara belga se compone de 186 diputados, de los cuales son 68 socialistas, 33 liberales, 80 católicos y cinco antiguos combatientes, cuatro de ellos elegidos por el partido flamenco del frente. Si los socialistas forman bloque, los liberales, que son cada vez más los sostenedores del capitalismo, cuentan todavía con algunos elementos que han conservado tendencias radicales y anticlericales; pero estos elementos no están muy conformes con el acuerdo llevado a cabo por sus jefes con los católicos para constituir el Gobierno, en el seno del cual están en minoría.

Entre los católicos, aparte el carácter religioso, muy pujante, falta cada vez más la cohesión y la unión entre los intereses y las aspiraciones que representan. Junto a unos 40 diputados elegidos por la nobleza y por la gran burguesía, hay otros tantos que deben su mandato a las clases laboriosas y democráticas, pequeña burguesía, pequeños cultivadores, empleados y obreros, retenidos todavía en las filas del partido católico por sus creencias, y estos últimos 40 diputados de tendencias democráticas se dividen a la vez en dos clases: los que desde hace mucho tiempo han suavizado su acción reformadora, y por ello son tachados de conservadores, y los que son impuestos en las listas electorales católicas por la influencia de agrupaciones obreras, y de los cuales hay una veintena que han sido elegidos en listas separadas en Amberes, en Flandes, en Bruselas, en lucha franca contra las listas católicas tradicionales, que habían acogido elementos más o menos democráticos.

Es preciso hacer constar que todos los partidos están divididos en la apreciación del problema del empleo de idiomas, y los elementos flamencos del partido católico están identificados en general con los más activos elementos democráticos. En este ambiente político, tan complicado y lleno de amenazas, reside la crisis gubernamental en estado endémico.

El primer Gabinete de M. Theunis, formado después de las elecciones de noviembre de 1921, tenía el apoyo de los católicos y los liberales, y correspondía bastante bien a los deseos de la opinión pública. Los socialistas habían abandonado el Gobierno después de haber conseguido que se admitiera una buena parte del programa inmediato de la clase obrera: seguro contra el paro, pensión gratuita, jornada de ocho horas, Cajas para los niños bien dotadas, Comisiones paritarias de salarios, organización bien subvencionada para atender a la infancia y al servicio médico y farmacéutico de las Mutualidades obreras, reducción del tiempo de servicio militar a diez meses, etc., etc. Los intereses capitalistas, inquietos, ayudados por la ceguera de las clases medias, arrellanaron en su campaña contra los socialistas, que volvieron al Parlamento con dos puestos menos; además, se estaba todavía en plena crisis industrial, pues existían 200.000 obreros sin trabajo de los 800.000 afiliados de los Sindicatos; estos últimos sufrían las consecuencias de ello, y paralelamente al doblegamiento político del Partido se producía una debilitación en los Sindicatos, cuyos efectivos descendían de 720.000 afiliados a 600.000.

A pesar de ello, el primer Gabinete Theunis se presentó afirmando su deseo de practicar una política democrática y diciendo que continuaría la política del Gobierno en donde habían figurado los socialistas, y en el seno del cual éstos tenían tan gran influencia. En efecto, no hizo nada abiertamente contra las reformas puestas en práctica; se limitó a neutralizar su acción administrativamente, casi siempre con el pretexto de hacer indispensables economías, pues M. Theunis legaba al Poder con la reputación de ser la «competencia financiera» capaz de restablecer el equilibrio de las finanzas públicas y de hacer que Alemania pagase.

El carácter reaccionario del nuevo Gobierno se fué acentuando poco a poco; en materia financiera se limitó a economías insignificantes, no implantando ninguna reforma de importancia, y se encontró frente a un gran problema político: la instauración de la lengua flamenco en la Universidad de Gante, donde desde hacía un siglo se daba la enseñanza en lengua francesa. La lucha de los partidos se desarrolló alrededor de esta cuestión; en el seno del Gabinete no existía tampoco acuerdo, pues unos ministros querían que el flamenco se extendiera a toda la Universidad y otros pretendían que se emplearan indistintamente en la enseñanza las lenguas flamenco y francesa. La Cámara aprobó un proyecto de transacción, proyecto que fué rechazado por el Senado, y el Gobierno intentó, y se reconstituyó después de haber llegado a un acuerdo sobre una fórmula transaccional. Bélgica tuvo su segundo Gabinete Theunis, compuesto casi como el primero; pero apoyándose en grupos en los que los elementos democráticos habían sido duramente ofendidos.

Las dificultades financieras persistían; la audacia patronal aumentaba; se hacían campañas reaccionarias muy vivas contra las reformas obreras, y el Gobierno, naturalmente, cedía a todo. Vino la ocupación del Ruhr; el Gabinete Theunis se alió con Poincaré; los socialistas protestaron, y los demócratas cristianos se unieron a la protesta, aunque sin mucho entusiasmo; el nacionalismo triunfaba, aparentemente, en la opinión pública. Hubo alguna vacilación en las filas socialistas, explicable por el recuerdo de

la guerra y la situación de Alemania, que le obligaba a pretender el pago de las reparaciones. Con la ocupación del Ruhr se agravó la situación económica del país; las finanzas no mejoraban; el franco, que desde hacía dos años se cotizaba a 40 céntimos, bajó poco a poco, hasta llegar a 30 céntimos; aumentaba el precio del mantenimiento de la vida; cundía la agitación entre los funcionarios, y las peticiones de mejora hechas por el personal de los caminos de hierro habían sido rechazadas por el Gobierno, lanzando a la huelga a los ferroviarios; huelga admirablemente dirigida, pero contra la que todos los partidos, salvo los socialistas, se opusieron, y que causó el despido de más de doscientos hombres cuya conducta fué heroica durante la guerra. Esto produjo gran amargura entre los obreros y fué el comienzo de un despertar proletario.

Comprometido en la política de fuerza, el Gabinete se vió obligado, con motivo de la discusión de la reforma militar, a proponer el aumento del tiempo de servicio militar en cuatro meses durante la ocupación del Ruhr, considerando que la duración del servicio normal fuese de doce meses (antes era sólo diez) y que se añadiese a estos dos meses de aumento otros dos en tanto persistiera la aventura del Ruhr. Una parte de la mayoría parlamentaria votó de mala gana este proyecto retrogrado, pues no hay que olvidar que entre los diputados demócratas cristianos hay algunos que en sus propagandas electorales preconizaban, al igual que los socialistas, el servicio de seis meses.

Después vinieron los ataques más claros contra las reformas obreras, y, por último, el antiguo ministro de la Defensa nacional, responsable del proyecto «liberal» ampliando a catorce meses el servicio de las armas, tuvo el atrevimiento de presentar un proyecto de revisión de la Ley de la Jornada de ocho horas en sentido restrictivo, pues quería que la jornada normal fuese de nueve, e inmediatamente el ministro católico del Trabajo presentó, por su parte, otro proyecto en el mismo sentido, aunque un poco más moderado, poniéndose previamente de acuerdo para ello, según dijo un periódico católico, con los diputados demócratas cristianos; pero los Sindicatos y el Partido Socialista hicieron contra esta pretensión una gran campaña, y puestos en contacto con los sindicatos cristianos, los representantes de éstos, sostenedores del Gobierno, se vieron obligados a votar, en unión de los socialistas, contra los dos proyectos. El proyecto del ministro, que era el más moderado, fué rechazado en las Secciones del Parlamento por 90 votos contra 86.

Esta nueva herida hecha a las aspiraciones de los trabajadores cristianos, la acentuación de la carestía de la vida y los resultados negativos, que todos podían apreciar, de la ocupación del Ruhr, crearon un estado de espíritu cada vez más hostil al Gabinete Theunis, que debía salvarlo todo y que, en el fondo, no practicaba más que una política reaccionaria. Así las cosas, vino la discusión del proyecto de Tratado económico franco-belga. La terminación de un Tratado de comercio siempre es difícil; pero terminar un Tratado de comercio entre Francia, protectorista, y Bélgica, librecambista, era cosa muy delicada, sobre todo después de la guerra. Bélgica se allanaba a que Francia tuviera mayor participación en las industrias y comercio belgas; no consiguió nada, y además, por un artículo especial, Francia intentó aliar la política económica de Bélgica con la suya en contra de Alemania.

Era llegada la ocasión de que estallara la protesta de todos los elementos anteriormente atropellados. Los socialistas hicieron bloque, el Gobierno fué derrotado por 15 votos de mayoría democrática, y, no obstante, al día siguiente de este voto, en el que todo el que no esté completamente equivocado ve la condenación de la mayor parte de los actos de monsieur Theunis en materia militar, en política interior y en materia social, es el mismo señor el encargado de formar nuevo Gobierno. La influencia del capitalismo y de los liberales, en primer término, unida a la de los conservadores católicos, han conseguido este resultado. Se ha modificado un poco lo relativo a las personas; se han negociado y regateado mucho para equilibrar las influencias flamencas y valonas, liberales y clericales; se mostrará, indudablemente, más prudencia en el terreno social. Sin embargo, los demócratas cristianos flamencos no se muestran muy confiados en este tercer Ministerio Theunis; se nota en todos los partidos una gran confusión; la política extranjera inicia, sin duda, una aproximación hacia Inglaterra; el programa de política interior será muy vago y tenderá, sobre todo, al restablecimiento financiero.

Solamente el Partido Socialista se manifiesta fuertemente unido, y en los Sindicatos agréganse gran número de nuevos afiliados, cuyo esfuerzo es admirable, y que desean una batalla electoral lo más pronto posible, pues los acontecimientos han hecho el efecto de un latigazo. La opinión espera victorias socialistas muy en breve. Los demócratas cristianos tendrán necesariamente que adoptar una actitud más definida, a que les obligarán sus electores.

El nuevo Ministerio Theunis no puede ser más que transitorio. Bélgica va de nuevo hacia un Gobierno de democracia, de paz internacional y de progreso social.

José WALTERS (Colaboración exclusiva en España para EL SOCIALISTA.—Traducción de Julio Fernández L. de Guevara.)

El lunes, «El espíritu socialista del pueblo inglés», por Julián Besteiro.

LO QUE NO DICEN LOS COMUNISTAS

Las Casas del Sindicato Minero de Vizcaya

Que nuestra organización, que es la dueña, esté domiciliada en la Casa del Pueblo de Gallarta, es cosa que no pueden comprender los que se llaman comunistas. Desde que volvimos a ella, dicen todas las semanas que lo estamos indebidamente, puesto que, según quien lo dice, la citada Casa había sido en aquellos días clausurada. No dicen que cuando nuestros compañeros, el día 26 de enero, fueron autorizados para celebrar la primera asamblea y nombrar el Consejo de Administración, antes de llegar los nuestros al local ya estaban ellos dentro. No dicen que si hubiera estado clausurada, como ahora afirman, no habría sido posible que estuvieran en ella ni los suyos ni los nuestros ni nadie. No dicen lo exacto de lo ocurrido, y así envenenan y engañan a sus lectores y correligionarios. Además, no dicen que han estado en la Casa sin derecho a ello, porque la Casa no la compró su organización y sí la nuestra. No dicen que dicha Casa fue comprada en pública subasta por los compañeros que ellos han llamado, de tres años a esta parte, vendidos y traidores. No dicen que si ocuparon la Casa fue porque, obrando con honradez y nobleza, nuestra organización, viéndose un día en minoría en federados y en Secciones, se hizo entrega de todo cuanto el Sindicato poseía al Comité que la mayoría nombró. No dicen que ellos se vieron a los cinco meses en minoría en Secciones y en sindicatos, y obrando de distinta manera, se negaron a entregar lo que no les correspondía, por varias razones que a nadie concuerdan; tal es su farsura. No dicen que por apartarse ellos de la tática que ha seguido nuestra organización, que es la de la Unión General de Trabajadores, han perdido libremente, con sujeción al artículo 25 del reglamento de nuestro Sindicato, como organización y como federados o sindicatos, todo derecho a cuantos bienes sociales posee el Sindicato. No dicen que, además de su posición ideológica, el último Congreso de la Unión General de Trabajadores, estimando censurables sus reprochables actos, los expulsó de dicho organismo. No dicen que, de común acuerdo, todos los miembros de Vizcaya aprobamos un Reglamento de Casas del Pueblo en el que se determina que solamente pueden estar domiciliados en nuestras Casas las colectividades obreras y socialistas que pertenecen a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista. No dicen que en el mismo Reglamento estipulamos que serán expulsados de las Casas del Pueblo todos los que no sean disciplinados colectiva o individualmente, sin que quien tal sufra tenga derecho a nada. No dicen que ellos, como organización, no dieron una sola peseta para pagar, no ya sólo la Casa del Pueblo de Gallarta, sino tampoco para pagar las Casas de Sopuerta, San Julián de Musques, Las Carreras y Alén. No dicen que las de San Julián y Las Carreras las empezó a hacer Perezagua (hoy comunista) y las dejó sin pagar, habiendo tenido necesidad nuestra organización de hacer verdaderos sacrificios para pagar las deudas que aquel dejó contraídas con los acreedores. No dicen que las escrituras que afirman tienen en su poder no están a su nombre ni pueden estarlo, por la poderosa razón, repetidas, de que ellos no han dado ni un céntimo como organización; el hecho de que posean las escrituras no les da derecho tampoco a nada. No dicen que para vergüenza suya, en el tiempo que ocuparon la Casa del Pueblo de Gallarta, anunciaron en los periódicos reaccionarios la venta de mesas de café, sillas y otros objetos que no eran suyos. No llegaron a venderlos por falta de compradores. No dice quien escribe desde Gallarta informando a los comunistas de España que en este pueblo sus correligionarios son comunistas dominados en su casi totalidad por las damas cate-

cuadro de exenciones figuran algunas que no constan en la vigente ley de Reclutamiento. Las licencias sólo serán concedidas por el Gobierno. Los que se hallen en territorio extranjero prestarán juramento ante los cónsules y un retrato del rey. Se les proveerá de cartera militar. Se les autorizará la prórroga año por año, y una vez que terminen esas prórrogas tendrán que prestar servicio en España dos años. Estos reclutas que se hallen en el extranjero pagarán un pequeño canon. Los fallos de los cónsules, como los de las Juntas clasificadoras, no serán definitivos. Para la emigración se dictan reglas análogas a las actuales, es decir, prohibiéndola hasta después de haber prestado el servicio militar. En la base que trata de las inutilidades se consigna un extensísimo cuadro médico, cuyo detalle no se aparta gran cosa del actual. La última base ordena la redacción inmediata de un reglamento para la articulación de la ley.

DESDE LA MONTAÑA

Actuación social.

SANTANDER, 28.—Se ha constituido la Junta provincial de Reformas Sociales. Fue nombrado secretario nuestro compañero José Arruabarrena. Los patronos retiraron su candidato por no tener probabilidades de triunfo.

Se acordó que la Junta se suscriba al «Boletín» mensual del Instituto Nacional de Reformas Sociales, así como adquirir varios textos legales para la misma.

Los vocales obreros advirtieron sus deseos sobre la regularización de la jornada legal de ocho horas, pago de los derechos de accidentes del trabajo y otras mejoras legales que en la provincia están desatendidas por varias Empr.

El doctor Fernández y Perera, vocal nato, ofreció su decidido concurso a la clase trabajadora para lograr la más completa higienización de las fábricas, talleres y demás centros de producción en la provincia.

La Junta volverá a reunirse en breve, tan pronto como la secretaría ordene los asuntos que tanto tiempo estuvieron desatendidos por las figuras decorativas de la «sociología» política, para iniciar la campaña trascendente que la legislación asigna a estos organismos.

Las reuniones periódicas serán mensuales, más las extraordinarias que se juzgen necesarias.

La representación obrera solicitó del gobernador unas explicaciones acerca de la jornada de trabajo en los cafés, y aquel dijo que había autorizado el funcionamiento de los cafés hasta las dos y media de la madrugada para que el público de los teatros pudiese satisfacer sus necesidades.—Vasay.

En la secretaría del Partido Socialista se admiten suscripciones para el «Boletín» mensual que en francés edita la Internacional Socialista Obrera de Londres. Precio: 1,50 francos. Las organizaciones socialistas, especialmente las Federaciones, deben conocer la actuación socialista internacional.

Los dependientes de Comercio de Barcelona

El Centro Autonomista de Dependientes de Comercio e Industria nos dice lo siguiente:

«Deseara esta Sección permanente de organización y trabajo de la Sociedad de Dependientes, de Barcelona, que me honro en presidir, de honrar al insigne y venerable maestro del movimiento obrero español, compañero Pablo Iglesias, esta Junta de Gobierno acordó por unanimidad, en su última sesión, que figure en su sala de juntas el retrato del hombre que ha entregado su voluntad al ideal socialista.

Al objeto de dar cumplimiento al referido acuerdo ruego encarecidamente os sirváis remitirme tres fotografías del citado compañero.»

Con sumo gusto hacemos público el acuerdo por lo que tiene de simpático y por lo justo de la expresión. Nos alegra extraordinariamente que los trabajadores de Barcelona se vayan dando cuenta del camino que deben seguir para su emancipación, y que esto es así lo demuestra el acuerdo de los dependientes de comercio de la capital catalana, que en este caso es un voto de calidad que muy de veras agradecemos.

Movimiento socialista

MATARO, 28.—La Agrupación y Juventud Socialistas han organizado una instructiva velada a beneficio de los compañeros alemanes, constituyendo un verdadero éxito, tanto por la concurrencia como por los compañeros y compañera Sanvicens que intervinieron en la interpretación de las obras.

Lo recaudado en la velada ascendió a 111 pesetas. Además, las siguientes Sociedades de la Casa del Pueblo han volado las cantidades que se expresan:

Tintorerías y Blanqueadores, 25 pesetas; «La Mataronense», de Alhifiles, 10; Panaderos y Similares, 10; Producción Agrícola, Sección aparceros, 10; Sección de jornaleros, 10; Hilados y preparación, 10; Electricistas y Similares, 10; Cocheros Carreteros y Similares, 5; Oficios Varios, 5; Agrupación Socialista, 10; Juventud Socialista, 5; Grupo de Cultura y Propaganda, 5; J. Sargatal, 1; J. Comas, 1. El total de lo recaudado ascendió a 238 pesetas, de las que, descontadas 31,40 de gastos, queda un beneficio de 206,60, que fue-

ron giradas al Comité Nacional del Partido para ser agregadas a la suscripción abierta con el fin indicado.

Con actos así es como se acredita el sentimiento de solidaridad de quienes los realizan.

—Para conmemorar el LIII aniversario de la «Commune», de París, la Agrupación y Juventud Socialistas y el Grupo de Cultura y propaganda organizaron una conferencia, que explicó el día 18 en la Casa del Pueblo el camarada Bové, de la Agrupación de Barcelona, quien estudió el movimiento revolucionario y la proclamación de la «Commune» y el movimiento europeo en los momentos actuales. Se ocupó del laborismo inglés, aportando muchos y muy interesantes datos relacionados con el mismo y con su subida al Poder, y terminó haciendo un llamamiento a todos los trabajadores para que ingresen en el Partido Socialista. Al final de su discurso escuchó el camarada Bové una gran ovación y fué muy felicitado.

El camarada A. Gisbert, como presidente de la Agrupación Socialista, puso fin al acto después de pronunciar breves palabras.—C.

ALCAZAR DE SAN JUAN, 28.—La propaganda personal que los afiliados a la Agrupación Socialista realizan ha comenzado ya a dar sus frutos, inscribiéndose varios nuevos afiliados, y ya llega a 50 el número de los que a la Agrupación pertenecemos.

A medida que nuestra entidad crece, las Sociedades obreras se consolidan y adquieren más conciencia de clase, comprendiendo con más claridad la actuación de la clase trabajadora frente a la burguesía, a la que hay que atacar en todas las guardias donde se halle para la mayor prolongación y disfrute de sus privilegios.

Tenemos nombrada una Comisión electoral, la que trabaja con entusiasmo y actividad en preparar los trabajos de su cometido.

Aquí también se siente con bastante intensidad la crisis de trabajo que actualmente padece España, y la solución que a esta podría darse la van comprendiendo ya los obreros.—Arturo Castellano.

PENARROYA, 28.—En la clase trabajadora de toda esta zona minera se va despertando el deseo de pertenecer a nuestro Partido y de conocer las ideas que sustentan y tática que sigue.

Desde que existe la Agrupación Socialista en esta localidad no se ha conocido un ambiente más favorable a nuestras ideas, y esperamos que estas simpatías se transformen en afiliados activos para contribuir personal y económicamente al engrandecimiento de las ideas.—Aurelio Expósito.

UN ACTO CIVIL

ALCOY.—A los pocos días de edad ha fallecido el niño Alfonso Navarro, hijo de nuestro camarada del mismo nombre, afiliado a la Juventud Socialista.

El entierro fué civil.

Reciba el compañero Navarro, así como su familia, nuestro más sincero y sentido pésame.—E. P. Balaguer.

Filtraciones municipales

ASTILLERO, 28.—Continúan en libertad los sujetos a quienes el pueblo señala como autores de importantes filtraciones ocurridas en la Administración municipal durante los años 1909 a 1913.

Puesto que ya se hizo justicia con motivo de la investigación realizada por el delegado gubernativo en las cuentas de los años 1914 a 1917, por lo cual se practicaron tres detenciones, se obligó al reintegro de 15.000 pesetas al Ayuntamiento y se exigió una crecida cantidad como fianza, bien se haría completando esta labor con una inspección de los expedientes relativos a las aguas, depósito de Vivanco y plaza del Mercado.

No es mucho pedir que el pueblo conozca bien estos asuntos cuando se ha emprendido una tarea depuradora.—D. Pérez Reventán.

NOTAS VALENCIANAS

VALENCIA, 28.—Don Jacinto Benavente ha telegrafado desde Reus a la Empresa del teatro Apolo avisando que se hallaba fatigado y que proseguía su viaje a Madrid. Ante esta nueva dilación, la Empresa ha renunciado definitivamente a la celebración de las anunciadas conferencias, y devolverá a los abonados el importe de las localidades.

Apenas conocido el acuerdo de la Junta de Abastos abaratando el precio de las patatas, éstas han desaparecido casi por completo de los mercados y almacenes.

Como este fenómeno revela claramente una ocultación, es de suponer que las autoridades desplegarán toda su energía contra los desaprensivos traficantes que comercian con el hambre del pueblo, sin perjuicio de fingir fervientes adhesiones a las autoridades cuando éstas pueden concederles algún privilegio. ¡Oh, el «patriotismo» de los mercaderes!—Iranzo.

¿Queréis tomar café excelente?

Tomad el nuevo producto CAFE A LA VAINILLA, ESPECIAL PARA CON LECHE, DORADO ECHEGARAY, 7.—Teléfono 32-14 M.

¡Ya bajó el vino en Madrid!

Tinto corriente de mesa..... 7,50 arroba. Idem Valdepeñas de primera. 10 — Blanco añejo superior..... 10 — A domicilio.

En el almacén, media peseta menos. SAN MATEO, 8, «ESPAÑA VINÍCOLA».—Tel. 1054 M.

¡Ojo, trabajadores, ojo!

Casa Cabezon, Paseo de las Delicias, número 14.

Grandes almacenes de tejidos, sastrería, sombreros, calzados, colchones de lana, muebles y camas.

Única casa identificada con la clase obrera para la venta a plazos con precios de contado.

Hoy mismo pase, por dichos almacenes y haga un pedido de cuanto usted necesite. Grandes facilidades para el pago.

Ojo, trabajadores, ¡ojo! A plazos con precios de contado. SOLO LA CASA CABEZON Paseo de las Delicias, número 14.

POR EL ESTATUTO MUNICIPAL

Se constituyen nuevos Ayuntamientos y quedan disueltas las Juntas de asociados

Para la aplicación del Estatuto Municipal a partir del día 1 de abril se ha dictado una real orden de Gobernación, inserta en la «Gaceta» de hoy, que contiene las reglas siguientes:

«Primera. Dentro de los ocho primeros días del mes de abril quedarán constituidas las Corporaciones municipales, con el número de concejales de elección popular y corporativa que correspondan en cada caso, conforme a los artículos 45 y 46 del Estatuto. Para fijar dicho número se tendrá en cuenta el de habitantes asignado en el vigente Censo de población a cada localidad. Los concejales de elección corporativa serán designados con carácter interino por los respectivos gobernadores civiles, entre los individuos que pertenecan a las Juntas directivas de las Asociaciones que, conforme al artículo 72, tienen derecho a esta representación. Si en algún término municipal no existieren Asociaciones ajustadas a los preceptos de la sección 4.ª, capítulo II, título IV, libro I del Estatuto, o el número de los existentes fuese inferior al de concejales correspondientes a cada uno de los grupos enumerados en la regla 2.ª del artículo 74, se suprimirá total o parcialmente la representación corporativa, reduciéndose en la cuantía que proceda el número total de concejales. Las vacantes de concejales que se produzcan desde 1.º de abril, antes de la aprobación definitiva del nuevo Censo, serán cubiertas interinamente por los respectivos gobernadores civiles. En todo caso serán de rigurosa aplicación los preceptos del capítulo II, título IV, libro I, relativos a las condiciones del cargo de concejal, debiendo cesar en 1.º de abril aquellos que se hallen incurso en alguna de las causas de incompatibilidad o incapacidad que establece el Estatuto.

Segunda. Las Corporaciones municipales se constituirán desde 1.º de abril en Ayuntamiento pleno y Comisión permanente, con arreglo a los artículos 39 y concordantes del Estatuto. En los Municipios que sólo tengan un teniente de alcalde se hará la elección de otro conforme al artículo 96. En los restantes subsistirá el número de tenientes de alcalde que actualmente les corresponde. Salvo el caso de que, por mayoría de concejales, se acuerde lo contrario, se entenderá confirmada, sin necesidad de nuevas votaciones, las designaciones de cargos concejales ya hechas en cada Corporación.

Las votaciones para dichos cargos, cuando procedan, se ajustarán a las disposiciones del capítulo IV, título IV, libro I del Estatuto.

Tercera. En la sesión de constitución, cada Ayuntamiento, después de las votaciones que procedan, en su caso, dará cumplimiento a la dispuesto en los artículos 92, 101 y 122, y cuando sea pertinente, a lo que previene el 104. Los Municipios a que deba aplicarse el régimen de Concejo abierto, se ajustarán a:

1.º enero de 1924: A. Hernández, Cañete, 25 pesetas; 14 ídem, F. Aranda, Arjona, 15 pesetas; 14 ídem, A. Hernández, Cañete, 18 pesetas; 22 ídem, Meléndez, Sama, 10 pesetas; 26 ídem, Camino, La Carolina, 6 pesetas; 28 ídem, S. González, Oviedo, 2,50 pesetas; 30 ídem, Manuel López, Puebla de Cazalla, 5,50 pesetas; 31 ídem, B. Fernández, Sama, 8 pesetas.

8 febrero: Antonio Poveda, Biar, 1,50 pesetas; 19 ídem, F. Ramón, Nerva, 3 pesetas; 2 ídem, Martín Calleja, Palencia, 3 pesetas; 23 ídem, B. Roderes, Bimbibre, 4,50 pesetas; 29 ídem, Manuel González, Pola de Lena, 45 pesetas.

Rogamos, pues, que se nos escriba indicando la aplicación que debemos dar a estas cantidades, dirigiendo la correspondencia al apartado 10.036 (X), Madrid, pues en caso contrario no responderemos de los extravíos que pueda sufrir.

2.º noviembre: P. Benito, Caudete, 4,60 pesetas; 3 ídem, Sociedad Obrera, Fuensaldaña, 48 pesetas; 7 ídem, Aznar, Bilibao, 35,50 pesetas.

3.º diciembre: M. Huertas, Plasencia, 4 pesetas; 10 ídem, Mora, Puente Genil, 12 pesetas; 15 ídem, Castro, La Bañeza, 9 pesetas.

23 enero de 1924: A. Hernández, Cañete, 25 pesetas; 14 ídem, F. Aranda, Arjona, 15 pesetas; 14 ídem, A. Hernández, Cañete, 18 pesetas; 22 ídem, Meléndez, Sama, 10 pesetas; 26 ídem, Camino, La Carolina, 6 pesetas; 28 ídem, S. González, Oviedo, 2,50 pesetas; 30 ídem, Manuel López, Puebla de Cazalla, 5,50 pesetas; 31 ídem, B. Fernández, Sama, 8 pesetas.

8 febrero: Antonio Poveda, Biar, 1,50 pesetas; 19 ídem, F. Ramón, Nerva, 3 pesetas; 2 ídem, Martín Calleja, Palencia, 3 pesetas; 23 ídem, B. Roderes, Bimbibre, 4,50 pesetas; 29 ídem, Manuel González, Pola de Lena, 45 pesetas.

Rogamos, pues, que se nos escriba indicando la aplicación que debemos dar a estas cantidades, dirigiendo la correspondencia al apartado 10.036 (X), Madrid, pues en caso contrario no responderemos de los extravíos que pueda sufrir.

2.º noviembre: P. Benito, Caudete, 4,60 pesetas; 3 ídem, Sociedad Obrera, Fuensaldaña, 48 pesetas; 7 ídem, Aznar, Bilibao, 35,50 pesetas.

3.º diciembre: M. Huertas, Plasencia, 4 pesetas; 10 ídem, Mora, Puente Genil, 12 pesetas; 15 ídem, Castro, La Bañeza, 9 pesetas.

23 enero de 1924: A. Hernández, Cañete, 25 pesetas; 14 ídem, F. Aranda, Arjona, 15 pesetas; 14 ídem, A. Hernández, Cañete, 18 pesetas; 22 ídem, Meléndez, Sama, 10 pesetas; 26 ídem, Camino, La Carolina, 6 pesetas; 28 ídem, S. González, Oviedo, 2,50 pesetas; 30 ídem, Manuel López, Puebla de Cazalla, 5,50 pesetas; 31 ídem, B. Fernández, Sama, 8 pesetas.

8 febrero: Antonio Poveda, Biar, 1,50 pesetas; 19 ídem, F. Ramón, Nerva, 3 pesetas; 2 ídem, Martín Calleja, Palencia, 3 pesetas; 23 ídem, B. Roderes, Bimbibre, 4,50 pesetas; 29 ídem, Manuel González, Pola de Lena, 45 pesetas.

Rogamos, pues, que se nos escriba indicando la aplicación que debemos dar a estas cantidades, dirigiendo la correspondencia al apartado 10.036 (X), Madrid, pues en caso contrario no responderemos de los extravíos que pueda sufrir.

2.º noviembre: P. Benito, Caudete, 4,60 pesetas; 3 ídem, Sociedad Obrera, Fuensaldaña, 48 pesetas; 7 ídem, Aznar, Bilibao, 35,50 pesetas.

3.º diciembre: M. Huertas, Plasencia, 4 pesetas; 10 ídem, Mora, Puente Genil, 12 pesetas; 15 ídem, Castro, La Bañeza, 9 pesetas.

23 enero de 1924: A. Hernández, Cañete, 25 pesetas; 14 ídem, F. Aranda, Arjona, 15 pesetas; 14 ídem, A. Hernández, Cañete, 18 pesetas; 22 ídem, Meléndez, Sama, 10 pesetas; 26 ídem, Camino, La Carolina, 6 pesetas; 28 ídem, S. González, Oviedo, 2,50 pesetas; 30 ídem, Manuel López, Puebla de Cazalla, 5,50 pesetas; 31 ídem, B. Fernández, Sama, 8 pesetas.

8 febrero: Antonio Poveda, Biar, 1,50 pesetas; 19 ídem, F. Ramón, Nerva, 3 pesetas; 2 ídem, Martín Calleja, Palencia, 3 pesetas; 23 ídem, B. Roderes, Bimbibre, 4,50 pesetas; 29 ídem, Manuel González, Pola de Lena, 45 pesetas.

Rogamos, pues, que se nos escriba indicando la aplicación que debemos dar a estas cantidades, dirigiendo la correspondencia al apartado 10.036 (X), Madrid, pues en caso contrario no responderemos de los extravíos que pueda sufrir.

2.º noviembre: P. Benito, Caudete, 4,60 pesetas; 3 ídem, Sociedad Obrera, Fuensaldaña, 48 pesetas; 7 ídem, Aznar, Bilibao, 35,50 pesetas.

3.º diciembre: M. Huertas, Plasencia, 4 pesetas; 10 ídem, Mora, Puente Genil, 12 pesetas; 15 ídem, Castro, La Bañeza, 9 pesetas.

23 enero de 1924: A. Hernández, Cañete, 25 pesetas; 14 ídem, F. Aranda, Arjona, 15 pesetas; 14 ídem, A. Hernández, Cañete, 18 pesetas; 22 ídem, Meléndez, Sama, 10 pesetas; 26 ídem, Camino, La Carolina, 6 pesetas; 28 ídem, S. González, Oviedo, 2,50 pesetas; 30 ídem, Manuel López, Puebla de Cazalla, 5,50 pesetas; 31 ídem, B. Fernández, Sama, 8 pesetas.

8 febrero: Antonio Poveda, Biar, 1,50 pesetas; 19 ídem, F. Ramón, Nerva, 3 pesetas; 2 ídem, Martín Calleja, Palencia, 3 pesetas; 23 ídem, B. Roderes, Bimbibre, 4,50 pesetas; 29 ídem, Manuel González, Pola de Lena, 45 pesetas.

Rogamos, pues, que se nos escriba indicando la aplicación que debemos dar a estas cantidades, dirigiendo la correspondencia al apartado 10.036 (X), Madrid, pues en caso contrario no responderemos de los extravíos que pueda sufrir.

Constantino TURIEL

Gallarta y marzo 1924.

La nueva ley de Reclutamiento

Hoy será firmado por don Alfonso la ley de bases de la nueva ley de Reclutamiento, que en principio fué aprobada hace dos días por el mismo.

El general Primo de Rivera, en su última conversación con los periodistas, dió una síntesis de la disposición, y consignó en ella las más importantes de las bases que han de servir para articular la nueva ley.

Muchos extremos son conocidos por extractos de prensa, y nosotros añadiremos otros.

Consta la nueva ley de 15 bases y un preámbulo, en el cual el Directorio dice, entre otras consideraciones, que la gran guerra ha demostrado que todos los ciudadanos deben cumplir con el servicio militar, sin otras exclusiones que las usuales.

La nueva ley divide a los reclutas en tres grupos: aptos, excluidos y prótugos.

Se establece para la permanencia en filas una escala gradual de cuotas.

Para los que paguen cuota especial, la cuota será de 5.000 pesetas; para los de primera y segunda clase, 3.500; para los de tercera, cuarta y quinta, 2.000; para los de sexta, séptima y octava, 1.500, y para los de novena, décima y undécima, 1.000 pesetas.

De esta clasificación quedan excluidos los que no paguen contribución por riqueza. Pagarán con arreglo a los sueldos que disfruten si son funcionarios públicos.

Se harán bonificaciones a los maestros nacionales y a los padres que tengan otros hijos en filas en proporción que oscilará entre un 25 y un 75 por 100.

El servicio de armas durará dieciocho años, con la siguiente situación:

Primera situación, en Caja; segunda, servicio activo (dos años); tercera, disponibilidad (cuatro años); cuarta, primera reserva (ocho años); quinta, segunda reserva (hasta el final).

Se conceden cuarenta y cinco días de licencia anual a los que, sabiendo leer y escribir, tengan determinadas condiciones; e los que hayan figurado en la Sociedad general de exploradores de España o hayan sido socios activos durante dos años en una Sociedad de cultura física. Los analfabetos quedan exceptuados de estos beneficios.

Los reclutas no podrán contraer matrimonio hasta que queden en la primera reserva.

Desaparecen las Comisiones mixtas y se crean unas Juntas clasificadoras compuestas exclusivamente por militares.

Los fallos no serán definitivos, y en el

Café Bar SIGLO XX

Plaza del Angel, 19.—Teléf. 33-34 J. Corvecería.—Mariscos.—Boeadillas. —: en toda clase de fiambres. —: Especialidad en ensalada rusa.

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

LA SIFILIS

Curación radical con la solución iodurada arsenical de

J. García Revenga

Cura el artrismo, reumatismo, gota y afecciones de los huesos.

Es el mejor regenerador de la sangre

Gayoso, Arenal, 2; Viuda de Zambrana, Puerta de Moros, 5, y Farmacias.

El Sello instantáneo Yer

Curación en cinco minutos EL DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Cólicos EL SELLO YER cura Dolor de Muelas EL SELLO YER cura la Gota EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos

EL SELLO YER cura Jaquecos EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos EL SELLO YER cura la Gripe EL SELLO YER cura Dolores de Oídos

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

FABRICA DE CALZADO DE AMBROSIO VILLARRUBIA

Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen completa posturas de todas clases. Bravo Murillo, 197, letra A.

EL GAITERO

Bebed la deliciosa sidra champagne Villaviciosa (ASTURIAS)

Nada hay tan cómodo en calzado como las YDELLA medias botas de la marca YDELLA

es la marca de las calzadoras que no han sido superadas en resultado por ninguna otra.

Debe comprobarse que las suelas lleven esta marca.

UNDERWOOD

Fabricación norteamericana. Últimos modelos reformados. LA MAS ACREDITADA

La más suave.—La más rápida.—Diversidad de tipos.



Escritura visible.—Vencedora en todos los concursos Enseñanza de mecanografía

Compañía Mecanográfica GUILLERMO TRÚNIGER, S. A. ALCALA, NÚMERO 39.—Teléfono 40-79 M.

¡EUREKA!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

Actos en la Casa del Pueblo

XXXII aniversario de la Sección de Pan Candeal.

Ayer, a las cinco de la tarde, dió comienzo el mitin organizado por el Sindicato de las Artes Blancas para conmemorar el XXXII aniversario de la constitución de la Sección de Obreros en Pan Candeal.

Preside Sebastián Vázquez, quien explica el objeto del acto diciendo que todos los años se venía celebrando el aniversario de la Sección de Pan Candeal; pero que hubo de dejarse esta costumbre allá por los años 14 o 15. Ahora reanudamos nuestra antigua costumbre y esperamos que los compañeros pongan atención en lo que han de decir los oradores para saber lo que es y representa la organización.

Ramón Martín, por los obreros en pan candeal, empieza manifestando que es preciso hablar del tiempo pasado para orientarse en la labor a realizar en el futuro.

En el año 92, unos pocos compañeros se preocuparon de crear la organización para terminar con las agotadoras jornadas de dieciocho y veinte horas por jornadas de una peseta los muchachos y de dos a tres pesetas los oficiales, más tres cocidos de muy escaso valor.

Pablo Cornejo, del Arte de Imprimir, orientó a los primeros compañeros que quisieron constituir la organización, y creada ésta, se pensó en seguida en mejoras para modificar aquel sistema de trabajo, que impedía constituir una familia porque el panadero no podía hacer vida familiar.

Reflexa a las mejoras que consecutivamente fué conquistando la Sociedad, hasta llegar a los momentos presentes, en que nos encontramos—dice—en mejores condiciones, aunque esto no quiere decir que no aspiramos a más. Es, pues, necesario que nos ocupemos de nuestra organización, que nos enorgañemos con ella, no abandonándola a pase lo que pase. Y al decir esto me dirijo lo mismo a los jóvenes que a los viejos, puesto que la organización la componen sus afiliados con la ayuda que cada uno pueda prestar asistiendo a las asambleas y cumpliendo todos aquellos deberes que hemos contraído al inscribirnos en las filas de nuestro Sindicato.

Termina dedicando un recuerdo a los que cayeron en la lucha, a los cuales deben imitar todos.

Manuel Cordero, por la Ejecutiva del Sindicato organizador: La Comisión Ejecutiva veía que hace tiempo no se celebraban por los panaderos actos en que se establecían lazos de cordialidad profesional, actos como aquellos del Español, en los cuales nos dirigí repetidas veces la palabra el maestro de todos: Pablo Iglesias.

Creo Cordero conveniente recordar el pasado, porque sin éste no existiría este presente. En consecuencia con este pensamiento, habla Cordero de las luchas realizadas durante los treinta y dos años de vida de la Sociedad de Pan Candeal. ¡Qué diferencia entre aquellos tiempos y estos!

¡Por qué estamos organizados los obreros panaderos? Porque se sabe por todos que si no están organizados no pueden trabajar. Por esto hoy no hay tanta idealidad entre los obreros panaderos como la que antes existía.

A la organización hay que venir con ideas generosas. Hay que venir a nuestras filas para hacerlas fuertes, pero no por su número, sino por la educación y cultura de sus componentes. Hay que traer a la juventud, que si está descañada, envenenada espiritualmente, es preciso modificar su espíritu generoso para que sirva a la organización y a las ideas.

La civilización no se demuestra sólo por el trabajo, sino por la emoción artística que se siente en el trabajo mismo. La fecha de la implantación del desamortizado trajo como consecuencia el que muchos compañeros parados encontraran trabajo, dando lugar a la consecución de mejoras que no hubiéramos podido alcanzar si hubiera habido exceso de brazos.

También la conquista del trabajo diario es un triunfo de nuestra organización, teniendo que lamentar únicamente que el tiempo sobrado no se aproveche como debe aprovecharse, pareciendo que nos hemos olvidado de que aun no es el trabajo diario.

Habla de la huelga de «La Panera» y de la de agosto del 17. Consecuencia de estas luchas, en las que varios compañeros hemos expuesto cuanto podíamos exponer, han sido las mejoras conquistadas.

Tenemos que empujar la transformación de la industria; pero hay que hacerlo en debida forma y procurando prepararnos para esa transformación necesaria. Hemos intervenido en la dirección y administración de la industria, y si hemos salido bien ha sido porque unos cuantos compañeros han puesto su alma en ello, no por lo bien que se haya portado el oficio en general.

No debemos tender sólo al aumento de los jornales. Está bien que procuremos mejorar nosotros, pero sin causar perjuicio al resto de los trabajadores. Es posible que mañana, centralizada la industria en unas pocas manos, tengamos otro enemigo; hoy no lo tenemos porque los patronos están incapacitados para luchar frente a nosotros.

Tenemos que templar bien el alma; prepararnos para los acontecimientos que vendrán. Conmemoremos hoy esta fecha y preparemos para otras conquistas, no sólo para nosotros, sino para todos los trabajadores.

Andrés Sabarít, por la Unión General. Hubiéramos deseado los de la Unión General y la Ejecutiva de nuestro Sindicato que hoy esta tribuna el compañero Largo Caballero. Procuraré yo decir unas palabras de adhesión de la Unión a vuestro acto, a esta Sección que ha dado días de mayor gloria al proletariado organizado.

Yo recuerdo que en la calle de Relatores nos visitaba casi a diario nuestro querido Pablo Iglesias. Era yo casi un niño y recuerdo que los panaderos ponían gran interés en la marcha de la organización, ayudados por compañeros de otras profesiones, demostrando con esto que la clase trabajadora era una e indivisible.

Recuerda que estando en la cárcel se encontró al compañero Salamanca. Frente a frente nos encontramos dos hom-

bres por haber cumplido con nuestro deber, mientras otros cumplían con el suyo en la calle.

Es verdad que se acercan días de prueba para el proletariado. La Humanidad se está creando entre arroyos de sangre en el mundo entero; pero no habrá nadie que pueda impedir la marcha hacia el progreso de los trabajadores organizados.

Nosotros aspiramos a transformar la organización, haciéndola menos impulsiva, menos vehemente, constituida por hombres que sean buenos en el hogar y en el taller, porque quien no sea bueno en estos dos sitios no lo será tampoco en esta Casa.

A los trabajadores les han traicionado muchos, creando una decepción que va matando la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, que aspiran a hacer hombres conscientes de sus deberes y derechos.

Reflexa al último Congreso de La Haya, donde se encontró con dos compañeros panaderos que le saludaron en español. A la vista de aquellos dos hombres bien vestidos recorda a mis pobres compañeros de España, que parecen guineanos al lado de aquellos, que por su aspecto parecían potentos.

Esto es porque han conseguido aquellos compañeros buenos jornales, que emplean en atender las necesidades suyas y de sus familias. Para no aplicarlos en estas necesidades no merecería la pena de luchar por mejorar los salarios.

Aun no se sabe el rumbo que tomará el mundo; aun se habla de una nueva guerra, y esto interesa a la clase trabajadora y a la organización, para impedirlo.

La Unión General de Trabajadores anuncia una transformación de acuerdo con lo que fueron siempre sus ideales. Con esto demostramos que nos movemos a pesar de todo, que cumplimos con nuestro deber.

Se ha hablado de que la organización no debe intervenir en política, y yo digo que las leyes no las concede solamente el Parlamento, pero tampoco las dará el Sindicato sólo. He de ser una acción mancomunada. ¡No veis cómo se mueven las derechas? ¡No observáis cómo los jesuitas no se están quietos?

Esta velada para vosotros es instructiva. Yo os digo que, a pesar de las calumnias y difamaciones, la Unión General de Trabajadores se acuerda de vosotros y cumplirá con su deber en todo momento y cualesquiera que sean las circunstancias.

El presidente da por terminado el acto con breves palabras. La enorme concurrencia que llenaba el teatro de la Casa aplaudió calurosamente a los oradores.

A la salida se recaudaron 22,57 pesetas para EL SOCIALISTA.

Conferencia de Manuel Cordero.

En el salón grande de la Casa del Pueblo se verificó la conferencia organizada por el Grupo Socialista de Obreros en Piedra y Mármol, a cargo de Manuel Cordero y con el tema «Labor que deben realizar los Grupos sindicales».

El salón de actos resultó insuficiente para el gran número de personas que asistieron a escuchar al camarada Cordero. En el estrado presidencial tomaron asiento los compañeros pertenecientes al Comité del Grupo organizador, y en la presidencia se sentó el compañero Villaplana, que abrió el acto pronunciando unas breves palabras y concediéndosela inmediatamente al conferenciante.

Cordero, después de un preámbulo breve, en el que dijo, entre otras cosas, que en las actuales circunstancias no hay otro medio de comunicación con las masas que el de estas charlas, y de afirmar que no hay ninguna crisis que sea permanente, entró en el tema de la conferencia de los deberes de los Grupos sindicales en relación con el Partido Socialista y las organizaciones obreras.

No todos—dijo—queremos el Socialismo, y hasta los mismos burgueses hacen en muchas ocasiones la misma afirmación. Pero no debe confundirse lo que algunos entienden por Socialismo con el Socialismo que sustenta nuestro Partido, que tiene muchas facetas, y del cual los Grupos Sindicales deben ser fieles intérpretes.

Estos Grupos podemos decir que son como satélites del Partido, que han de servir como órgano adecuado para difundir y propagar la doctrina socialista, y sus individuos han de ser en alguna manera auxiliares del Partido.

En estos momentos necesitamos atender y estudiar todas estas cosas que nos afectan doctrinalmente, porque vamos a entrar en una lucha política intensa y tenemos que evitar los errores.

Cordero comparó las cifras de los obreros organizados de Madrid con el número de votos que alcanzan las candidaturas socialistas para deducir que, descontados muchos votos obtenidos de la clase media, debido al prestigio del Partido, es muy reducido el número de votos obreros, y que, por tanto, no responde este número de votos al esfuerzo del Partido Socialista.

De aquí se desprende una misión para los Grupos: la de hacer propaganda en los talleres, en las obras y en las fábricas para que voten todos los obreros. Aun presenta mayor contraste el número reducido, relativamente, de afiliados al Partido con el de obreros organizados, y de aquí resulta que de los beneficios participan muchos, pero es a costa de los sacrificios de una reducida minoría. Y esto no debe ser.

Cordero refirió los sacrificios que tienen que hacer constantemente los afiliados al Partido en Madrid, por ser próximamente un millar más allá, y después añadió que es muy cómodo alardear de socialistas y revolucionarios en la calle y después sentirse fríos a la hora de los esfuerzos.

Igual que las organizaciones obreras son fuertes por la cultura e inteligencia de sus componentes, pero además por que tengan reservas económicas, del mismo modo necesita también, para ser fuerte el Partido Socialista, además de la inteligencia y el esfuerzo personal, tener fondos dispuestos para la propaganda y para la lucha política.

Y los que se benefician con esta política tienen el deber de contribuir con su óbolo, aunque sea modesto. Otra misión, y muy importante, de los Grupos es la de propagar EL SOCIALISTA.

Hoy no hay ningún obrero que no compre uno o dos periódicos. Al nuestro

es fácil que le falte literatura, y no se encuentran en él grandes resenas de los sucesos que tanto morbo producen, ni tampoco tiene resenas de toros; pero, sustancialmente, es el que más conviene a los obreros.

Y mientras en Madrid no se vendan 15 o 2000 ejemplares no habrá conciencia socialista.

Habló de la actitud de parte de la prensa, afirmando que cuando pueda hablar-se se descubrirán vergonzosas claudicaciones.

Cuando la escisión quedó casi muerto EL SOCIALISTA, y así, decían que había muerto el Partido. Este resurgió potente y creció; pero el periódico no creció en la misma proporción.

Hoy tiene dos hojas; pero para las necesidades de los obreros y del Partido necesita ya tres.

Y esto, ¿quién ha de hacerlo? Los periódicos que claudican pueden resolver estos problemas; pero los que no claudican no pueden resolverlos por sí.

Los periódicos burgueses tienen sus ingresos con grades ayudas de los intereses capitalistas. Nosotros nos contentamos con lo que los obreros adquiriesen todos EL SOCIALISTA, y con esto se resolvería el problema.

Por tanto, una misión de los Grupos, repito, es, además de ayudar a difundir las ideas del Partido, la de difundir, propagar EL SOCIALISTA, y de este modo mejorará nuestro periódico.

También es misión de los Grupos la de procurar siempre mejorar la situación de las colectividades obreras.

Cordero recordó el momento en que muchos estimaban que ya estábamos alcanzando el pleno Poder del Socialismo, sin darse cuenta de que las condiciones eran distintas en unos países y otros.

Citó el caso de los países en que los intelectuales están sumados en gran número al Socialismo, cosa que en España no sucede todavía.

Esto tiene—añadió—alguna explicación, porque es evidente que quien más cerca tiene los dolores es el que los padece.

Hay que llevar la misión con gran seriedad, que no es quietud, como algunos dicen.

Hay que explicar lo que llaman nuestra colaboración y reformismo, que no es otra cosa sino la de ir ganando terreno con pasos firmes. Y esto es hacer revolución permanentemente y templar el alma constantemente.

Una de las fases de la Revolución es la toma del Poder, a la que ayudan siempre las fuerzas reaccionarias, como sucedió en Francia, y ha sucedido ahora en Rusia, que las masas pudieran avanzar cuando faltó apoyo a lo que gobernaba en dichos países.

Uno de los trucos que ahora se utilizan en la prensa de aquí es el de que van a gobernar y a colaborar con el régimen.

Pueden estar tranquilos que, cuando llegue el momento, tanto el Partido como la Unión General de Trabajadores cumplirán con su deber.

Calificó de error en los que echan en cara que no se haya hecho una vida más activa políticamente en la Unión General de Trabajadores, y demostró que eso, al fundarse el Partido Socialista en España, no podía hacerse por la ignorancia en que estaba sumido el obrero y por su sometimiento al patrono. Fue una exigencia de los tiempos la de hablar solamente a los obreros de organización socialista y mejoras económicas.

Ahora es distinto. Y si mucho antes de conocerse el nuevo Estatuto Municipal la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista habían pensado luchar más unidos, el Estatuto Municipal nos fuerza más, porque obliga a las colectividades obreras a tomar parte en la lucha, y si no pierden su personalidad y sus derechos.

Nosotros no estamos conformes con el voto corporativo porque es un principio reaccionario y porque se da entrada con ello a gremios de tendencia reaccionaria. Negó que haya fracasado en España el sufragio universal y otras conquistas democráticas, porque no han sido implantadas fundamentalmente.

Está próximo el instante de la revisión de todo, y tenemos que estar preparados, y en esto tienen misión los grupos: la de propagar esa preparación.

No estamos conformes con los concejales obreristas que se han nombrado por ahí, porque los que no están sujetos al ideal y disciplina de un partido no pueden cumplir bien, y esa es una manera de

proceder sin responsabilidad ante la masa.

Explicó a grandes rasgos lo mucho que hay que hacer en la futura vida municipal y lo que ésta significa para los pueblos; señaló los problemas municipales madrileños que ha dejado sin tocar el Ayuntamiento que va a cesar, y terminó haciendo un llamamiento para que presen apoyo al Partido Socialista en la próxima lucha electoral, en la que han de hacerse esfuerzos económicos y personales para una gran propaganda.

Cordero fué muy aplaudido por la numerosísima concurrencia al final de su elocuente conferencia y en muchos períodos de la misma.

CONTRA LA TOS
PASTILLAS PECTORALES DE G.F. HIJO
EN USO DESDE 1827 // LEÓN

EDUCANDO AL PUEBLO

La Sección de Arte del Partido Obrero Belga

Los trabajadores de Bruselas acaban de dar en su magnífica Casa del Pueblo una prueba más—añadió—donde tanto se ha hecho ya—de la inmensa labor social de emancipación y de progreso que puede realizar la organización obrera, lo mismo en lo que afecta al aspecto materialista de la vida que en cuanto respecta al orden moral y espiritual de la existencia.

En la inmensa labor educativa que las entidades económicas como las socialistas—añadió—es que en Bélgica el Partido Socialista y la organización obrera tienen un mismo pensamiento y actuación—han realizado, hubo creada una Sección de Arte, que circunstancias insuperables de estos últimos años hicieron fracasar. Pero los camaradas belgas dedican mucho interés a estas cuestiones y han conseguido éxitos muy positivos para conformarse con tal desaparición, y ahora han vuelto a crear la expresada Sección de Arte del Partido Obrero Belga.

Como decimos anteriormente, el acto de reconstitución se ha celebrado en la Casa del Pueblo, de Bruselas, y ha constituido un hermoso triunfo.

Ante enorme concurrencia, que demostraba el anhelo que existía por tal obra, hizo el discurso de apertura el camarada Luis Pierard, persona de gran competencia en la materia. El discurso fué una maravilla. Recordó la labor antecedente y expuso lo que puede unir en el seno de la Sección de Arte: defensa de todos los creadores independientes: renovadores, artistas, víctimas de intrigas, etc.; colaboración con las organizaciones obreras para realizar la educación artística del pueblo.

La Sección de Arte estará fraternalmente abierta a todos los artistas, cualesquiera que sean sus tendencias estéticas y sus opiniones políticas, pues la adhesión a la Sección de Arte no entraña ningún compromiso con el Partido Socialista, aunque aquella está impulsada por éste.

Terminado el discurso de Pierard, intervinó Vandervelde, quien propone que la Sección de Arte tenga contacto permanente con el Círculo universitario de Estudios sociales, considerándose ambos como clases distintas de una misma Academia. La propuesta de Vandervelde fué aceptada por unanimidad y con gran entusiasmo.

Se presentaron a la reunión interesantes proposiciones relativas a cuestiones de arquitectura, artes plásticas, literatura, música, teatro, que fueron encargadas a los siguientes respectivos especialistas, todos ellos personas autorizadas, que se hallaban presentes: Balachoff, Victor Bourgeois, B. Calle, Creten-George, D'Have-loose, De Ligne, Goemans, Kerels, D. Ledel, E. Maruse, Tytgat, Van Offel, Van Houdt, Vander Borgh y otros más.

Se trató después del aspecto económico del asunto y todo hace suponer que las cosas van por buen camino. Pero además ya hay bastante trabajo en perspectiva. Se va a realizar la decoración de las Casas del Pueblo de Bélgica, participación en la próxima Exposición de Gante, conmemoración popular de Breughel y Iápi-da conmemorativas en las casas donde nacieron o murieron en el Borinage, Constantin Meunier, Vincent Van Gogh y el arquitecto Paul Hankar.

Hoy nadie duda del excelente resultado que va a tener la Sección de Arte del Partido Socialista Belga. Y es que allí se ha realizado ya la labor preparatoria de educación que es necesaria para el triunfo del espíritu.

Esta es una nueva gloria para nuestros camaradas belgas.

En honor de la «Commune»

En la velada celebrada en Turón para conmemorar el aniversario de la «Commune», de París, se leyó el siguiente trabajo de nuestro querido amigo José María Suárez, de Oviedo, cuya lectura recomendamos:

«Queridos amigos de Turón: Conmemoráis, en reunión fraternal, el aniversario de la «Commune», de París. Rendís culto a las ideas y a los hombres que por ellas se han sacrificado, y de ese modo dais pruebas de lealtad, que es la virtud más hermosa que adorna al ser humano.

Aunque ciertos rasgos de la Revolución proletaria de 1871 hayan sido un poco estumados por acontecimientos históricos ocurridos después, y aunque la obra en conjunto de los comunistas de París no haya tenido las consecuencias que ellos esperaban, la dictadura ejercida aquellos días honra y enaltece a los héroes de la «Commune» y hace exclamar al inolvidable maestro Lafargue, a aquel hombre que tan formidable propagandista de nuestras ideas fué, que quienes quieran saber lo que es la dictadura del proletariado, examinen la dictadura de la «Commune», toda pasión, bondad, amor, justicia, honradez inmaculada.

La ferocidad de Thiers, encarnación de la burguesía, la ahogó en sangre; pero no maló la idea sublime de redención que hoy abrazan millones de proletarios y que algún día, tan cercano como los proletarios «querían», ha de triunfar en la tierra.

Entendido bien, queridos amigos de Turón: «tan cercano como los proletarios querían».

Siento ya lo que interiormente decís: «¡Ahora mismo!» «¡No hemos de querer!» Es verdad; ¿quién no ha de querer redimirse, romper las cadenas de la esclavitud, llevar al hogar la alegría sana y el pan en abundancia, ofrecer un porvenir de dicha a los pequeñuelos, vivir en un ambiente de justicia, abrir las puertas a la libertad, abolir la tiranía, establecer la paz, elevar por encima de las miserias el espíritu humano y amarse los hombres, rindiendo culto al Trabajo, a la Ciencia y al Arte?

Todos «queremos» eso, todos; pero al incorporarnos, sentimos que nuestros músculos están entumecidos por falta de gimnasia, y al mirar el horizonte para ver el porvenir, lo encontramos oscuro, porque nuestro cerebro, falta de fósforo, no nos permite ver el camino, y al coger la herramienta para abrir la brecha e ir hacia adelante, nuestra herramienta es incapaz, y además nos hieren muchas veces, haciéndonos abandonar la tarea, y hasta maldicirla, porque somos tan torpes que la culpamos de lo que es nuestra propia incapacidad.

Siempre recordaré un artículo que escribí en LA AURORA SOCIAL hará veinte o veintidós años (yo creáis que soy un Matusalem). Decía yo que entre los anarquistas y nosotros, los socialistas, había esta diferencia al hablar de la huelga general: que ellos querían «hacerla» y nosotros «queríamos poder hacerla». Fijaos en esto: los socialistas combatíamos la huelga general porque veíamos en ella un peligro evidente; pero en cuanto pudimos «hacerla», la hemos hecho (1917), declarándola sigilosamente, y los anarquistas, que siempre la defendieron y que la «declararon» veinte veces a bombo y platillos y con centenares de trompetas, «no la hicieron» nunca.

¡Ocurrirá lo mismo con eso de la revolución! Todos los trabajadores dicen que «quieren hacer» la revolución; pero hay muy pocos que «quieran poder» hacerla. Además, a algunos les da vergüenza decirlo. Temen que les llamen retardatarios, o adormideras, o amarillos, o vendidos a la burguesía, o cobardes. Como nos llamaban a los socialistas que parecíamos de la «Segunda» muchos sinvergüenzas—perdonadme la frase—que si antes eran muy revolucionarios y muy radicales hoy están entregados a las Empresas, a los políticos burgueses, a los Gobiernos o a la corrupción, que de todo hay en la vida que plantó Lenin.

En cuanto abordó el tema, ya me exaltó un poco, queridos amigos de Turón, porque se engaña al proletariado miserablemente, de un modo canallesco. Si uno de vosotros castigara a un niño de seis años porque éste no pudiera con un peso de veinte kilos, a buen seguro que quienes os rodearan habrían de recriminaros, a no ser unos fieras o unos imbéciles. Si obligarais a un ciego a cruzar, sin amparo de nadie, la plaza de una urbe concurrida y populosa, no mereceríais perdón, y si pusierais el regulador de una locomotora en poder de un mono, por muy inteligente que éste fuera, seríais responsables de una inminente catástrofe.

Pues algo parecido ocurre con lo de la revolución. Al proletariado no se le debe decir que haga la revolución, sino que «quiera hacerla», que prepare su herramienta de lucha, que no puede ser de ningún modo la pistola, porque la pistola mata y la revolución debe de dar vida, sino que es la organización de resistencia, y el partido político, y los organismos técnicos, y el alma de lucha que se crea leyendo periódicos y folletos socialistas, y trabajando mucho, mucho, cada vez con más ardor, por los ideales redentores.

Mientras nuestros Centros obreros sean

pobres, como son, y hasta malolientes; en tanto nuestras Secretarías no sean sitios de estudio, donde se reflexione y labore mucho; mientras los trabajadores, cuando hay elecciones, votan por el que más dé o por el más amigo, y nuestros hijos no se enteren nunca de que somos socialistas, y nuestras mujeres no vean en los ideales que sustentamos la redención de ellas y de sus chiquitines, no podremos hacer la revolución, es decir, la Revolución humana, la redentora, la socialista, la de la fraternidad de los hombres.

Ved, si no, en cuántas contradicciones han caído los que creían que la revolución era cosa de unos días: están destruidos, deshechos, desacreditados. Quisieron hacerlo todo sin poder hacer nada, sin estar preparados para hacer nada. Y así les luce el pelo.

Ved, al otro lado, a los que no hablan de revolución, pero que hacen todos los días un poquito, conservando lo que tienen y bregando por tener más, bregando todos los días, más o menos, pero todos los días.

Es hoy, camaradas de Turón, cuando, como buenos amigos, estáis reunidos para conmemorar la «Commune», de París, el mejor día para reflexionar acerca de la gran misión que la Historia impuso al proletariado, que se ha de redimir a sí mismo, como dijo el maestro Marx, sin aguardar ningún Mesías, y hasta ahora, en el mundo sólo se han podido redimir los mejores, los más inteligentes, los hombres de fe, los que se mueven y actúan por una pasión ideal.

Propagad constantemente las ideas, llevad a todas partes la prensa socialista; haced que los organismos obreros estén cada día más imbuidos por nuestro ideal, y de ese modo, «aunque no queráis», haréis la revolución.

Os abraza vuestro correligionario y amigo, José María Suárez.

Oviedo, 14 marzo 1924.

Junta provincial de Sanidad

Bajo la presidencia del señor gobernador, y actuando de secretario el señor inspector provincial, ha celebrado sesión este organismo sanitario, en la cual, entre otros acuerdos, fueron aprobados los siguientes:

Proceder a la jubilación de todos los subdelegados de Sanidad que hayan cumplido la edad reglamentaria.

Nombrar subdelegado de Farmacia de San Martín de Valdeiglesias a don Salustiano García Trabado, y de Veterinaria, en Madrid, a don Emilio Griffin.

Aprobar los expedientes de los cementerios de Carabanchel Alto y El Escorial de Abajo, desestimando un recurso interpuesto por la Sacramental de San Miguel.

Reglamento de higiene municipal de Los Molinos, Cerecedilla, Guadarrama, Navalcarnero, El Escorial y Galapagar.

Fue anulada la votación del Ayuntamiento de El Alamo para la provisión de médico titular.

Dióse cuenta de los oficios dirigidos por la Federación y Sociedad Odontológica respecto a las subinspecciones de odontólogos y la Junta tomó los acuerdos oportunos acerca del particular.

Se confirmó en propiedad a los subdelegados de Medicina que figuraban como interinos en dichos cargos.

Se convino en girar un visita sanitaria a varios establecimientos sanitarios y estaciones de ferrocarriles.

Y, por último, se acordó la clausura de todas las hospederías y pensiones con asistencia para embarazadas que no se encuentren dirigidas por un médico, previa las formalidades reglamentarias, dictando las disposiciones convenientes en defensa de la salud del vecindario.

CUENTOS LINERA

Un tomo de veinte cuentos, 20 céntimos. Seis series distintas. Unícos para premios y regalos a los niños.

CATECISMO HUMANO-SOCIAL del mismo autor. Diez céntimos uno. De venta en las librerías.

Depósito: San Lucas, número 5, Madrid. Enviando a esta Administración el importe, más 85 céntimos para el certificado, enviaremos cuantos pedidos se nos hagan.

¿El mejor jabón?

Marca Triana-Sevilla SALGADO Y COMP., S. A. PÍDASE ESTA MARCA

NO USE V. TINTURA DE YODO
YODEOSAL
—Uso externo—
LA SUSTITUYE Y SUPERA.
NO MANCHA, NI QUEMA LA PIEL
CALMA AL INSTANTE
CURA INFALIBILE
CATARROS, REJUMA, NEURALGIAS

Venta en farmacias, almacenes y General Martínez Campos, 1 (Laboratorio), Madrid.

BAREL BUEN RECUERDO
JORGE JUAN, S.
Se recomienda el exquisito café de este Bar.

LADRILLO REFRACTARIO
TUBERIA DE GRES
Fábrica: Pacífico, 21.
Teléfono 17-65 M.

CALZADOS LA IMPERIAL
LOS MEJORES DE ESPAÑA
Inmenso surtido en calzados de todas clases para la temporada de Primavera y Verano.
ÚLTIMOS MODELOS PRECIOS LIMITADÍSIMOS
PUERTA DEL SOL, 8 - PUERTA DEL SOL, 13
PLAZA DEL PROGRESO - GLORIETA DE BILBAO Y PRÍNCIPE, 35 (esquina a Prado)
IMPORTANTE.—Obsequiamos con preciosos regalos a todos los niños que efectúen sus compras en cualquiera de nuestras Sucursales de GLORIETA DE BILBAO Y PRÍNCIPE, 35 (esquina a Prado)

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Entrefiletos, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:

Provincias: trimestre..... 9 pesetas.
Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Año XXXIX.—Núm. 4.724.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, sábado 29 de marzo de 1924.

Lo del día

Dimisión del señor Cossío.

La «Gaceta» de hoy inserta una real orden admitiendo la renuncia que del cargo de profesor de Pedagogía normal y correccional ha presentado don Manuel B. Cossío en la Escuela de Gimnasia. Lamentamos mucho que el señor Cossío haya tenido que dejar este cargo, donde tan admirable labor hacía.

Las querrelas contra el Banco de Castilla.

Ante el Juzgado correspondiente continúan presentándose querrelas contra el Consejo de Administración del Banco de Castilla.

Figuran entre los nuevos demandantes el Banco de Roma, la Compañía mercantil anónima Sociedad Ibérica del Azoe y la Casa Singer, de máquinas para coser, que calcula le ha causado perjuicios el Banco de Castilla por valor de 268.175 pesetas.

Las diligencias se tramitan con actividad y parece probable que se haga cargo de la causa un juez especial.

«Camisas rojas» o camisas negras.

El señor Goicoechea ha explicado ayer una conferencia, a propósito del Estatuto Municipal, en el Círculo Maurista.

Del aspecto administrativo del Estatuto hizo un detenido análisis, deduciendo que le superaba en varios conceptos el proyecto de régimen de Administración local que preparó el señor Maura.

En los comentarios políticos destacó su matiz rabiosamente reaccionario, pronunciándose antes por la represión de los que el señor Goicoechea considera delincuentes por llevar a los ciudadanos a la obediencia.

Por ello ensalzó el mundo efectivo, la obediencia impuesta y la Santa Hermandad de la Inquisición que imperaban en los tiempos de los reyes católicos.

Condenó el propósito neutralista de las llamadas Uniones Patrióticas, que calificó de híbridas e ineficaces en cuanto intenten reunir en su seno a españoles de todos los matices políticos.

Para el señor Goicoechea no caben términos medios en la lucha política, y así hay que pronunciarse por las camisas negras o por las rojas. Señaló, por tanto, a los mauristas el deber de colocarse en la vanguardia para ayudar al Directorio.

Una vez más se ha presentado el maurismo con el tono ideológico que culminó en la represión del año 1909.

Para el Congreso de Educación católica.

En la «Gaceta» de hoy se publica una real orden accediendo a la solicitud hecha por el obispo de Madrid-Alcalá para que todos los maestros, catedráticos y profesores que lo deseen y se hayan inscrito al efecto puedan disfrutar de licencia en Madrid durante los días en que ha de celebrarse el citado Congreso católico.

Se aplaza la Asamblea ferial.

Para dar tiempo a que se realice la estadística precisa de foros y derechos análogos existentes en Galicia se ha dispuesto el aplazamiento de la Asamblea regional de Santiago de Compostela.

La subvención extraordinaria para casas baratas.

Ha quedado aprobada recientemente la distribución de 2.484.882 pesetas, que constituyen la subvención extraordinaria que determina la ley de Casas baratas en su artículo 33 para las viviendas de esta clase en las capitales de provincia y localidades mayores de 20.000 habitantes, edificadas desde la fecha de publicación de la ley hasta el 28 de julio próximo pasado.

El reparto se ha hecho, a propuesta del Instituto de Reformas Sociales, entre 31 solicitantes, Sociedades y particulares, por un valor que representa el 50 por 100 de los capitales invertidos. Han resultado subvencionadas 394 casas, de las cuales 89 están construidas en Madrid y sus alrededores.

Para lo que Madrid necesita, esas 89 casas no representan nada, por lo que hay que estimular mucho más aún la construcción de viviendas.

Tribunales de Trabajo ferroviario.

Según el escrutinio de la elección para el Tribunal de Trabajo ferroviario de Zafra a Huelva y Compañías agrupadas, ha quedado constituido dicho organismo en la forma siguiente:

Vía y Obras.—Vocal, Juan Lorenzo González, con 237 votos, y suplente, Antonio Cercadillo López, con 231 votos.

Materia y Tracción.—Vocal, César Guirao Soler, con 174 votos, y suplente, Pedro Gutiérrez Torres, con 71 votos.

Servicios varios.—Vocal, Manuel Trillo González, con 117 votos, y suplente, Rafael Morales García, con 108 votos.

La mañana en Palacio.

A la hora de costumbre despachó esta mañana en Palacio el presidente del Directorio.

No dijo nada a los periodistas.

Don Alfonso fue cumplimentado por el coronel italiano Marsengo, acompañado de los condes de Volpi.

Fueron recibidos en audiencia, entre otros señores, don Rafael Altamira y don Fernando Soldevilla.

Visitas al presidente.

Esta mañana recibió el presidente al director general de Seguridad y al señor Calvo Sotelo.

El presidente comió en el ministerio de la Guerra con el conde de Volpi, gobernador de la Tripolitania, y por la noche cenará en Tourmí con los condeales que asistieron al curso de gimnasia en Toledo.

La ley de Reclutamiento.

A primera hora de la tarde aun no había sido firmada por don Alfonso la ley de Reclutamiento.

Supremo de Guerra y Marina.

El Supremo de Guerra y Marina tiene los siguientes señalamientos para la próxima semana:

Lunes.—Causa contra el guardia civil Atanasio Avilés, por homicidio por imprudencia temeraria. Ponente, general Pego.

Martes.—Causa contra el soldado Manuel Ceruñada, por deserción. Ponente, general Ayala.

Miércoles.—Reunión del Pleno.

Jueves.—Dos causas: Una contra el soldado Miguel Castillo y otros, por daños.

Ponente, general García Parreño. Y la otra, contra el soldado Rafael Barrera y otros, por hurto. Ponente, general Pego.

El viernes, Sala de Marina, y el sábado, reunión del Pleno.

La jura de la bandera.

Mañana se celebrará la jura de la bandera en Madrid, aunque el tiempo está lluvioso.

Banquete a un general.

Autorizados por el capitán general de la primera región, se reunieron 150 jefes y oficiales de Caballería en un hotel de Madrid, para obsequiar con un almuerzo al general don Eladio Andino, que fue su antiguo director en la Academia de la referida Arma.

Ofreció el banquete el capitán conde de Llobregat, y el homenajeado dió las gracias, y terminó dando un viva a España. A los postres asistieron los generales procedentes de Caballería, duque de Tetuán y Cabanellas.

Apertura de Puerto México.

Según participa al ministerio de Estado la Legación de Méjico en esta corte, ha sido abierto nuevamente Puerto México al tráfico internacional.

La enseñanza técnica.

Esta tarde facilitaron a los periodistas en la Oficina de Información la siguiente nota ofensiva, que se refiere a la enseñanza técnica:

«El día 1 de abril se constituirá en el ministerio de Trabajo, Comercio e Industria la Comisión organizadora de la enseñanza técnica, con objeto de comenzar el estudio del nuevo Estatuto por que ésta ha de regirse.

Basos esenciales de la reforma serán las establecidas en el real decreto de 15 de marzo, muchas de las cuales significan la incorporación al referido Estatuto de las aspiraciones del Profesorado, recogidas en el primer Congreso nacional de Ingeniería y en la Asamblea general del Profesorado de las Escuelas de Artes y Oficios y de Industrias celebrado en Barcelona en 1922; esperando, además, y en todo momento, la colaboración del Profesorado.

Habrà de ser, sin duda, cuestión de su atención preferente la creación y difusión máxima de Centros obreros y Escuelas elementales de trabajo, estableciendo de este modo la obra social necesaria, y satisfaciendo las justas aspiraciones del proletariado, cuyas demandas en pro de su mejoramiento educativo se desean ante todo recoger.

De este modo se realiza un esfuerzo a contribución del cual se han puesto elevados prestigios técnicos de la cátedra y de la industria, cuyo número en todo caso pudiera ampliarse, y al mismo tiempo se da forma a un anhelo nacional realizado ya en Francia, con su ley Astier, y de Italia, con la ley Gentile, muy brillante; a cuyo ejemplo, aunque adaptándole e imprimiéndole nuestra propia fisonomía, habrá de acudirse. La trascendencia de la obra a realizar sube de punto si se tiene en cuenta el interés, cada día mayor, con que se tratan estas cuestiones, manifestando en la Oficina Internacional de Ginebra, y en las Conferencias de Trabajo, y fijándose en la organización de métodos de orientación y selección profesional y de aprendizaje obrero.

Asimismo este Estatuto comprenderá, como indica el referido real decreto, la reforma y especialización de los estudios de las Escuelas Superiores de Ingenieros, laboratorios de investigación para la industria, residencias de obreros en el extranjero y la Junta de Pensiones de Ingenieros y Obreros, de tan brillante historia, marcando un sentido eminentemente nacional a las instituciones de enseñanza técnica.»

El militarismo ruso.

PARIS, 28.—El Gobierno de los Soviets ha resuelto fijar el servicio militar en cuatro años en la marina, tres años en la aviación y dos años en todas las demás armas.

Mientras el Socialismo pide la limitación de armamentos hoy y el desarme mañana, Rusia se arma y se prepara incansablemente.—A. F.

TRIBUNAL INDUSTRIAL.

Señalamiento de juicios para el lunes.

A las diez.—Francisco Lozano reclama salarios a la Sociedad «Carburador Irza». Jurados: Lucas Garzón y Francisco Junoy, patronos; Julián Hernández, suplente; Eusebio García y Jorge Unsain, obreros; Emilio Zapatero, suplente.

A las diez y media.—Pascual Gascón reclama salarios a Pérez Martín y Compañía. Jurados: José Gancedo y Vicente Val, patronos; Alejandro R. Bermejo, suplente; Lucio Martínez y Laureano Briones, obreros; Severo García, suplente.

A las once.—Hipólito Morales reclama salarios a Pérez Martín y Compañía. Jurados: David Vega y Celestino Paz, patronos; Sofronio Muñoz, suplente; José García y Emilio Zapatero, obreros; Santiago Pérez, suplente.

A las once y media.—Josefa de las Heras reclama accidente de su hijo menor, Saturnino Palero, a César Yotti. Jurados: Vicente del Val y Simón García, patronos; A. Lora, suplente; José Cero y José García, obreros; Severo García, suplente.

A las doce.—Manuel Teijeiro reclama salarios a Nicolás Colina. Jurados: José Gancedo y Lucio Rodríguez, patronos; José Guinea, suplente; Lucio Martínez y Roque García, obreros; Juan Jiménez, suplente.

Una de cal y otra de arena.

Se ha dictado una acertada sentencia condenando a la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante al abono al guarda jurado suplementario Julián Beltrán de 1.119,20 pesetas por mil ciento sesenta y seis horas extraordinarias prestadas desde el 19 de octubre de 1921 al 30 de octubre de 1922.

En cambio, hemos de lamentar el desfavorable veredicto contra la pretensión de Tiburcio Pérez, conductor de la Compañía de Tranvías, lesionado en acto de servicio, y a quien se le niega el accidente, basado en el dictamen médico que, de tres facultativos, sólo el doctor Torres Pragnos lo emitió de conformidad a las pretensiones del obrero.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036.

Eclos de Valladolid.

VALLADOLID, 28.—Organizada por la Sección vallisoletana del Sindicato Nacional de la Industria ferroviaria, ha dado una interesante conferencia, en el teatro Pradera, el vocal obrero del Consejo Superior de Ferrocarriles, compañero Anibal Sánchez. «Aspectos del problema ferroviario» fue el tema de la conferencia, desarrollada con claridad, método y competencia indiscutibles. Los ferroviarios, según el conferenciante, deben desear la idea absurda y egoísta de que el problema ferroviario, complejo y multifacético, estará resuelto con sólo atender las aspiraciones de la clase de los obreros del carril, procurando en cambio que la solución de ese problema se inspire, más que en las conveniencias de clase de los ferroviarios, en el bien general del país.

Del mismo modo, los ferrocarriles no se hicieron—ya se decía en un informe redactado el año 1914, es decir, cuando en España no había ferrocarriles—para enriquecer a las Empresas, sino con fines de utilidad pública. La situación financiera de las Empresas ferroviarias, y de todo lo que en relación con aquella se ha legislado, es producto de los manejos inadmisibles que las Compañías pusieron en práctica cuando emitieron acciones y obligaciones. Las tarifas ferroviarias españolas son de las más caras del mundo; en los Estados Unidos, por ejemplo, la tarifa «media» es de tres céntimos por tonelada y kilómetro, mientras que en España, cuando existían tarifas especiales—ahora ya no existen—la tarifa «más barata» era de cinco céntimos por tonelada y kilómetro, lo cual quiere decir que la tarifa media era mucho más elevada. Ello no obstante, el servicio ferroviario español es detestable. Y es que las Compañías administran mal. A este efecto, el conferenciante leyó una lista de cargos totalmente superfluos que las Empresas tienen creados y con los cuales se aumentan los gastos y se dificulta la explotación. Es el Estado, conforme tiene propuesto el Sindicato Nacional de la Industria Ferroviaria, quien debe unificar y ordenar la explotación de los ferrocarriles españoles, revertiéndoles al efecto a sí. Con todos sus defectos, es el Estado el único que tiene capacidad y solvencia para organizar la explotación de los ferrocarriles de forma tal que sea un servicio público de utilidad pública y no, como ahora, un servicio público de utilidad privada.

También en el Salón Pradera ha pronunciado una conferencia, organizada por la Unión Patriótica Castellana, el señor Calvo Sotelo. Censuró el «viejo régimen» defendió el nuevo Estatuto Municipal.

Notas de Vizcaya.

BILBAO, 28.—El gobernador se ha lamentado ante los periodistas de la actitud de nuestro querido amigo y correligionario Pujana al no aceptar el cargo de concejal en el nuevo Ayuntamiento de Gallarta. Pujana fue alcalde de dicho pueblo hasta la destitución decretada por el Directorio, desempeñando el cargo con aplauso de todo el pueblo. El general Echagüe no ocultaba la contrariedad que le ha causado lo hecho por nuestro correligionario, que ha obrado conforme a los acuerdos del Partido.

Y va de Ayuntamientos. El de Guernica ha sido destituido y suplido por otro, en el que actuará de alcalde don Víctor Ansa. El de Santurce ha sido destituido hoy.

La Diputación provincial ha enviado una circular a los Ayuntamientos de la provincia relacionada con la nueva ley Municipal.

El jefe de Teléfonos ha ingresado en la cárcel sujeto a procesamiento, y sin fianza. La cantidad de cuya estafa se le acusa asciende a 370.000 pesetas.

Cada día interesa más el asunto de las anexiones de Deusto y Begonia a Bilbao. Las fuerzas «vivas» de las dos anteiglesias hacen todos los trabajos de zapa que pueden para oponerse a medida tan conveniente. Las fuerzas esas han conseguido que el Ayuntamiento de Deusto se oponga resultadamente a ser anexionado, no siendo ajenos los jesuitas de la Universidad de Deusto a esta actitud. Seguramente, que, relacionado con esto, es por lo que ha conferenciado con el gobernador el delegado gubernativo.

La Comarca de Lizas de Inquilinos ha organizado una campaña de actos públicos en pro del real decreto sobre alquileres. El mitin de inauguración se celebrará el domingo en Deusto.

Ha quedado constituida la Sociedad de LimpiaBotas, habiendo elegido su Junta directiva.—LA LUCHA.

PORTUGALETE 28.—La Sociedad Cooperativa constructora de casas baratas «Villa Nueva» ha empezado la construcción de 61 casas, de planta baja y piso de muy buenas condiciones, llevando los trabajos de arreglo del terreno y cimientos, realizados por sus socios, bastante adelantados.

También se ha constituido otra Sociedad similar con el título «Villa de San Roque», estando ultimados los trabajos de organización y constitución, y esperan que, desaparecidos los inconvenientes que oponen los propietarios de terrenos, empezarán pronto la construcción.

Esta Cooperativa ha organizado para mañana una conferencia sobre la ley de Cooperativas de Casas baratas, que estará a cargo del compañero Eulogio Urréjola.

La Asociación de Inquilinos ha reparado, dirigida a los propietarios, una circular para que cumplan lo que está decretado sobre alquileres.

A las 425 pesetas recibidas para el empréstito abierto por el Centro y Cooperativa Obrera hay que agregar las siguientes: Sociedad de Dependientes de Vinos y Licores, de Madrid, 15 pesetas; Lino Ahedo (mensual), 5; «La Prosperidad», San Sebastián, 50; «Almansa (Remitente desconocido), 10; «El Trabajo», Badajoz, 15; «La Verdad Social», ídem, 5; Federación Agraria, Eclija, 25; Don Benito (remitente desconocido), 25, que, unidas a las citadas 425, hacen un total de 575 pesetas.—C. B.

La crisis francesa.

(POR TELEGRAMA)

PARIS, 29 (7.25).—«Le Populaire» publica intervenciones con opiniones acerca de la solución dada a la crisis, que ya he telegrafado.

Painlevé, radical, censura la salida del ministro Maunoury.

Herriot ha acertado al dar la solución de la crisis, que significa un éxito para la coalición radical-socialista en las próximas elecciones, ya que nadie ha quedado contento con la fórmula de Poincaré.

Blum califica al nuevo Gobierno duramente, presintiendo que el resultado de las elecciones significa el desdén de la opinión pública hacia Poincaré, que termina su vida política con una agonía sin grandeza.

«Le Quotidien» cree que la lista ministerial es una caricatura de Gobierno, para lo que Francia necesita.

El bloque reaccionario está descontento de Poincaré, a quien acusa ahora de querer imitar a Briand.—Floreal.

Ayuntamiento y Gobierno civil.

Todos los comentarios en la Casa de la Villa giraban hoy alrededor de la forma de constituir el nuevo Ayuntamiento y de las personas que lo iban a formar.

Entre los ex concejales que se da por seguro que vuelvan figuran los señores duque del Arco, conde de Vilana, López Baeza, Serrán e Inclán.

Los tenientes de alcalde del nuevo Ayuntamiento serán los señores López Dóriga, López Robert, Sanz, García Hernández, Carnicer, Artega, Selgas, Martínez Peiró García Rodríguez y don Ramón Rodríguez.

El señor alcalde no recibió a los periodistas, comunicando que no lo hacía porque iba al Gobierno civil llamado por el señor gobernador.

Cuando entráramos en el Gobierno civil nos encontramos con el señor López Baeza, que salía muy de prisa del Gobierno. Un periodista no le dió la enhorabuena, y contestó que no le había por qué darsela.

A la puerta del despacho del señor gobernador con varios periodistas, entre ellos don Gonzalo La Torre, de «La Acción», que es uno de los nuevos concejales.

Estaban también los señores conde de Vilana y duque del Arco.

El señor gobernador dijo que no podía dar la lista porque aun no estaba terminada, y que no sabía si la podría dar esta tarde.

Es seguro que el señor Alcocer continuó al frente de la Alcaldía-presidencia.

Ayer, en la Junta de Abastos de Carnes se dió conocimiento de la dimisión del

Conferencia interesante.

SAN SEBASTIAN, 28.—A las siete de la tarde, según estaba anunciado, ocupó la tribuna del Ateneo Guipuzcoano don Evaristo Bozas Urrutia, quien dió una conferencia sobre el tema «Política guipuzcoana». El Ateneo presentaba un brillante aspecto, pues el público de todas las clases sociales acudió a oír esta disertación, que se esperaba con gran interés.

El conferenciante leyó un extenso y documentado trabajo demostrando la preponderancia del caciquismo en la Diputación de Guipúzcoa. Dijo que el ferrocarril del Urola es un negocio político, y que los millones gastados en él producirán una anarquía administrativa y serán motivo para que aumenten las contribuciones.

Comprobó cómo el contador de la Diputación cobra cuatro sueldos y el presidente, señor Elorza, desempeña cargos incompatibles con la presidencia; puso de manifiesto el derroche de dinero que se gasta en banquetes y dietas, y manifestó que sobran más de la mitad de los empleados de nuestra Corporación provincial.

También demostró irregularidades en la Casa-Cuna y en el Manicomio provincial, y comprobó con estadísticas que de 180 niños acogidos en Frisairo el año 1920 fallecieron 80, y manifestó también, para vergüenza de Guipúzcoa, por confesión propia del presidente de la Diputación, que existen 15.000 niños analfabetos.

Terminó pidiendo la disolución de la Diputación de Guipúzcoa por entender que todos los pueblos de Guipúzcoa, todos los secretaríos municipales y toda la opinión pública están en contra de la actuación de la Corporación provincial, como lo descubrió con un gesto de valentía el ex alcalde señor Vega de Seane.

A pesar del vacío que ha querido hacerle la prensa, por cuestión personal con el conferenciante, resultó un éxito rotundo dicha conferencia.

Es que el Directorio no podía fiscalizar las cuentas de nuestra Diputación, para que el pueblo se enterara del despilfarro de la misma a costa del contribuyente?—C.

La acción obrera.

ASERRADORES MECANICOS.

La Sociedad de Aserradores, Afiladores, Tupistas y Labradores Mecánicos celebrará junta general extraordinaria mañana, domingo, día 30, a las nueve en punto de la mañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Gestiones de la Directiva, proposiciones de la misma y preguntas y proposiciones de los asociados.

Dada la importancia de los asuntos que se han de tratar, se ruega la puntual asistencia.

REUNIONES PARA MAÑANA.

En el salón grande: A las nueve de la mañana, Aserradores Mecánicos.

PARA EL LUNES.

En el salón grande: A las siete de la tarde, Albañiles.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Dependientes de Comercio.

NOTAS DEPORTIVAS.

Checos y madrileños.

La contienda que en el campo del Racing Club sostuvieron anteayer el Cechi Karling, de Praga, y una selección de los Clubs madrileños Racing y Athlético, resultó poco interesante.

Desde luego, el equipo checo gustó bastante menos que en la visita anterior a la corte, haciendo en esta segunda exhibición un juego bastante sucio, que desconocíamos.

Es seguro que de haberse alineado el madrileño una selección como la que se puede hacer de estos dos Clubs el triunfo hubiera sido de ellos: checos y madrileños empataron a cuatro tantos en este encuentro, en el que el tiempo reinante restó muchos espectadores.

Arbitró el partido con sumo acierto el conocido jugador de la Real Unión de Irún René Petit.

Partido para mañana.

En el campo de la Agrupación Deportiva Ferroviaria, paseo de las Delicias, se jugará mañana el segundo partido de los cuartos de final para el campeonato de primera categoría, grupo B, entre el Stadium de Valencia, y el «once» de la Ferroviaria, que ha batido tan brillantemente el domingo anterior a los valencianos en su campo.

De esperar es el triunfo del equipo madrileño, que quedará semifinalista, el cual tendrá que jugar con el vencedor de su categoría de Vizcaya-Galicia.

El partido empezará a las cuatro en punto.

ATLETISMO.

En la Ciudad Lineal.

La Agrupación Española de Deportes inaugurará su Sección atlética con una carrera pedestre de siete kilómetros el día 13 de abril próximo, habiendo varios premios para los primeros clasificados.

El trayecto a recorrer es el trozo de la calle de Arturo Soria comprendido entre la calle de Hernández Iglesias (campo de deportes) y el sitio denominado «Quiloso Arabes», donde se situará el viraje al punto de partida.

Hasta ahora van inscritos los señores siguientes:

L. Rafar, L. Bello, J. Gómez, R. Cano, R. Altamirano, E. Galindo, J. Luna, F. Hernández, A. Martínez, R. Barroso, C. Duarte y V. Castaño.

Fuera de España.

Servia.—Se ha resuelto la crisis política; pero como el Gobierno no cuenta con mayoría en la Cámara, no será duradera su situación.

Francia.—En París se ha inaugurado el miércoles 28 la Exposición Internacional de Artes Decorativas e Industrias Modernas.

En París se ha reunido la Ponencia encargada de examinar los proyectos sobre limitación de armamentos, uno de ellos de Jouhaux, en nombre de los obreros. El acuerdo se someterá en junio a la Sociedad de Naciones.

Alemania.—El cadáver del ciudadano Tusar, que representaba a Checoslovaquia en Berlín, ha sido trasladado a Praga, donde se le han hecho honores nacionales.

Renuncia a un cargo.

En cumplimiento de los acuerdos de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista, ha renunciado al cargo de nuestro del Ayuntamiento de Madrid nuestro correligionario Manuel Figueroa Fernández, a quien otorgó dicho nombramiento el gobernador.

NOTAS DE BURGOS.

BURGOS, 28.—Para conmemorar el aniversario de la «Commune» se organizó en ésta una modesta cena, ya que no nos hubiera sido posible celebrar la velada que teníamos proyectada, como hacíamos en años anteriores.

El número de los reunidos excedió a nuestros cálculos, y entre todos se hizo una recaudación a beneficio de nuestro diario, contribuyendo a ella los señores Máximo González y Santiago Revilla con el importe de lo que les correspondía cobrar por servir la cena.

Al acto fué invitado nuestro «abuelo» local, el correligionario Crisanto Martínez, quien nos recordó los primeros años de lucha, y a quien la Casa del Pueblo ha jubilado con una cantidad durante el tiempo que le reste de vida.

Después de la conferencia dada por Marcelino Domingo sobre el laborismo inglés, se espera con gran interés la visita de nuestro querido camarada Francisco Largo Caballero, cuya conferencia ha de producir muy buenos resultados para esta organización, pues existe un gran deseo de conocer los ideales socialistas entre todas las clases sociales.

Se está realizando una activa campaña de propaganda personal por parte de los afiliados que pertenecen a las distintas Secciones de esta Federación local, cuyo Comité se ha puesto al habla con la Junta directiva de la Sociedad obrera de Sasamón, adonde fué nuestro compañero Carballera, quien consiguió con sus orientaciones y consejos que el reglamento de aquella Sociedad fuera modificado de acuerdo con nuestra táctica. La referida Sociedad ha dado a la publicidad un manifiesto llamando a todos los obreros del vecino pueblo a la organización.

Cuando el compañero Caballero iba a venir a Burgos a explicar su conferencia sobre la Unión General, vinieron cinco compañeros de Sasamón a invitarle para que les explicara otra a ellos. Esto da idea de la buena orientación que siguen actualmente aquellos compañeros.

También los compañeros de Bribeña han solicitado nuestro concurso para organizarnos, lo que llevaremos a efecto cuando las circunstancias sean favorables para nuestra actuación.—Luis Labán.

información de sucesos.

Atropellos.

En la calle Ancha de San Bernardo fué atropellado el transeúnte Isidoro Ballesteros por el automóvil del servicio público número 10.883, que conducía el ayudante de chófer Jesús Pajarín, de diecisiete años, domiciliado en la calle del Reloj, 12, y en el que iba también Prudencio Ruiz Zavala, de veintiseis años, con domicilio en la calle de San Germán, 2.

Seguidamente se cometió el atropello, el automóvil se lanzó sobre una columna del tranvía.

En la Casa de Socorro del distrito de Chamberí fueron asistidos, como consecuencia del suceso, el atropellado y el mecánico Prudencio, de lesiones graves, y Jesús, de lesiones leves.

El Sr. Gómez Bajo, de siete años, con domicilio en la calle de Lagasca, 150, fué atropellado, en la calle de Diego de León, por el auto 11.429, que conducía Anastasio Fernández Moreno.

En la Casa de Socorro correspondiente apreciaron a la infeliz niña lesiones graves.

Accidentes del trabajo.

José Criado del Olmo, de cincuenta y cuatro años, domiciliado en la calle de Don Rafael, número 31 (Puente de Vallecas), sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en la plaza de Lavapiés.

Trabajando en el taller mecánico de la calle de Río Rosas, 18, se causó lesiones de pronóstico reservado Fernán García, de veintitrés años, domiciliado en la calle de Guzmán el Bueno, 32.

En la estación del ferrocarril del Norte se causó lesiones cuando se hallaba trabajando el operario de vías y obras Joaquín Rodríguez Pascual, que vive en la calle de Segovia, 51.

Caidas.

Por haberse caído casualmente en el paseo de la Florida sufrió lesiones de pronóstico reservado Antonio Salcedo Marín, de veinticinco años, que vive en la calle del Marqués de Urquijo, 23.

También sufrió lesiones de pronóstico reservado, por haberse caído casualmente en la calle del Humilladero, Sacramento Hernández, de sesenta y cuatro años, domiciliado en la calle de Embajadores, 2 y 4.

Riña.

Cuando iba a recoger rancho para su alimentación al cuartel de Sanidad Militar de la calle del Marqués de Urquijo Andrés Sanz Tamen, le agredió con una navaja Luciano Álvarez García.

En la Casa de Socorro apreciaron a Andrés una herida inciso punzante de pronóstico reservado.